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La carrera de sociología va más allá de la docencia y la investigación.
Por su formación, los egresados pueden ofrecer soluciones a problemas

de desintegración, falta de cooperación en una empresa y capacidad
para mediar en conflictos sociales, afirman especialistas universitarios.

Desaprovechado el
trabajo del sociólogo
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E specialistas universitarios señalan que es
urgente que las campañas electorales sean
más cortas, que otorguen menos dinero a

los partidos políticos, que reduzcan el
financiamiento de las elecciones, que haya
menos diputados y que a los partidos les exijan
contar al menos con el cuatro o cinco por ciento
del número de votos nacionales (en la
actualidad apenas les piden el dos por ciento).
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UdeG convoca
al VIII Premio
Jalisco de
periodismo
“Emisario”
2003

La reforma electoral,
reto de los próximos
diputados

Cine Foro, abierto
estas vacaciones

Comienza la historia del Centro cultural universitario

El grupo Anzar durante la colocación de una pieza del pintor Alejandro Colunga en lo que será el CCU
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En este certamen podrán
participar los periodistas de
cualquier medio de
comunicación electrónico y
escrito de Jalisco, quienes
hayan publicado su trabajo
entre el 31 de octubre de
2002 y el 31 de octubre de
2003, y cuyo tema sea de
interés regional.
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El abandono de la inocencia

¿El año de Hidalgo?
La defensa de los bonos de fin de gestión de regidores jaliscienses

Hay actores políticos que valoran más un bono pagadero al momento, pese
al descrédito popular, que lo que puedan obtener en un plazo mayor.

Fabiola Figueroa Neri1

S e acerca el fin de periodo
gubernamental en los municipios y
algunos regidores exigen que les sea

pagado un bono por el término de su gestión.
Hace algunos años algo así no habría
levantado polvo, era perfectamente normal
eso y un sinnúmero de irregularidades.

La costumbre es el argumento principal de
estos ediles. Sin embargo, a ellos se opone el
cambio de política de salarios públicos en Jalisco.
El año pasado se definió, a través del CTVS,  la
inexistencia de compensaciones, bonos,
gratificaciones, etc.

Pasar de las arcas abiertas a la regulación y
transparencia implica una reducción de los
ingresos de los funcionarios, sin embargo
muchos de ellos han aceptado estas
disposiciones. En el caso que ahora tratamos,
esta postura ha ganado terreno en altos
funcionarios de gobierno, dirigentes de partidos
políticos, candidatos electos para el siguiente
periodo (quienes son más severos al prometer
erradicar la costumbre del bono y bajarse más
el sueldo).

¿Qué sucede entonces con estos regidores?
¿por qué no entienden la lógica de las demandas
de la sociedad?

Cambiemos el enfoque.  Los individuos son
“racionales” – en el sentido de que son
calculadores y maximizadotes–, se
desenvuelven en un entorno caracterizado por
ciertas reglas, y sus interacciones producen
equilibrios.

En un país donde un partido puede
perpetuarse en el poder, la rendición de cuentas
no es necesaria, y gobernar es “administrar la
abundancia”, puede entenderse que los
servidores públicos no encuentren costo alguno
en asignarse altos salarios, exenciones fiscales,
compensaciones, bonos, etc. En especial, en el
año de Hidalgo. Ese es el equilibrio.

Pero ahora, comienza a tornarse costoso en
términos de capital político ser ineficiente,
corrupto o avorazado. Al PRI le costó perder la
presidencia, y cientos de cargos públicos en el
país; ahora a la antes oposición le está costando
regresar a donde estaba. Un político con visión
sabe sacrificar el beneficio de corto plazo por
no perder puntos ante el electorado, la opinión
pública –incluso la internacional– y evitarse
penas mayores. Eso puede explicar las
opiniones de un gobernador, un dirigente de
partido, un funcionario recién electo.

Sin embargo, hay actores políticos que

valoran más un bono pagadero al momento,
pese al descrédito popular, que lo que puedan
obtener en un plazo mayor. Ello puede deberse
a que su futuro no es muy prometedor, bien sea
porque la probabilidad de continuar
ascendiendo sea pequeña, el plazo, largo, o el
riesgo de fracasar, alto. Cuando faltan tre años
para la siguiente elección y con las dinámicas
internas de los partidos políticos, podemos
imaginar que no es alentador el escenario para
muchos ediles.

Por otro lado, la opinión pública, que guarda
la memoria histórica y que puede arruinar la
vida de un político, tiene algunos defectos.
Primeramente es mala para dimensionar las
multitudes, si se tratara de un solo regidor
pidiendo su bono, entonces lo distinguirá
claramente, incluso el resto de ellos se uniría a
las voces de condena. Pero si se trata de
muchos… lo más probable es que dentro de
algunos años no estemos seguros quién fue
regidor de Zapopan en 2003, quién recibió el
bono y quién no.

Segundo, es dispersa y de poca memoria.
En unos días los temas de primera plana serán
otros, nadie se acordará fácilmente de las
inequidades e ilegalidades de los salarios
públicos. Es más puede ser que dentro de tres
años se repita la historia con los funcionarios
municipales que fueron electos el pasado 6 de
julio.

Finalmente, ningún actor está seguro de cuál
es exactamente el efecto de este tipo de
escándalos en las decisiones de los electores. Un

ejemplo son los resultados de los comicios
anteriores, no pareció corresponder el
comportamiento de los votantes con las
variables que se esperaban.  O bien, el
pretendido cambio democrático-transparente
puede revertirse. El futuro es incierto.

La conducta de estos regidores, y la de
muchos otros funcionarios, es muy racional.
Evalúan que no hay costos significativos en
exigir su bono, ellos siguen en el pasado, el año
de Hidalgo es el equilibrio para ellos.

¿Cuál es entonces la gracia del cambio?
Pensemos en una pregunta más útil ¿qué más
tenemos que cambiar para que este tipo de
irregularidades no sucedan?

Los actores, dijimos, se mueven en un
entorno de reglas. Si no queremos poner
tentaciones a los servidores públicos, entonces
debe existir reglas al respecto pero con dos
condiciones. Uno, deben ser claras e implicar
castigos. Dos, los castigos deben ser aplicados
efectivamente.

Si en Jalisco no queremos que cada dos o
tres meses surja de alguna dependencia de
cualquiera de los poderes, o niveles de gobierno,
intentos de incrementar sus percepciones con
cargo al erario público, entonces la política de
salarios públicos debe dar un paso más: hacia
su profundización y formalización.v

1  Maestra en Gobierno y Asuntos Públicos. Profesora
investigadora del CUCEA, del Cuerpo Académico
“Sector Público: Gestión, Financiamiento y
Evaluación”
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DE RECTORES A
RECTORES

Muchos hablan de lo que el Rector general
hace o deja de hacer, pero nadie se
pregunta qué pasa con los rectores de cada
centro universitario y si cumplen o no con
su trabajo.

Desde que estaba en la prepa, nunca
vi cambios en mi institución, pero ahora
me he dado cuenta que no todos los
funcionarios son iguales. Gracias a nuestro
rector del CUCSH, Juan Manuel Durán, he
visto mejoras notables, dentro y fuera de
mi centro. Desde que él tomó la dirección,
todo ha cambiado.

Remodelaron la biblioteca,
reconstruyeron una parte del tercer piso
del edificio H, arreglaron los escalones de
la entrada principal, hicieron rampas para
discapacitados, entre otras muchas cosas,
que si las describiera todas, no terminaría
pronto.

Para mí es un orgullo tener un rector
así, que a diario realiza bien su trabajo.
Creo que poca gente es tan entregada a sus
labores como él, por lo cual me gustaría
agradecer, a nombre de todos los alumnos
de esta institución, el esfuerzo que ha
hecho y hace por el CUCSH.

También quiero agradecer a Gaceta
Universitaria permitirme expresar mi
opinión.v

Liliana C.

UN RECONOCIMIENTO A
LOS TERAPEUTAS DE LA
UDEG

En el último número de Gaceta Universitaria,
aparece un reportaje o entrevista al licenciado
en cultura física y deportes Josafat Reyes
Huante, quien hace referencia a mi caso, pero
sin mencionar mi nombre.

Por este medio comparezco para ratificar
lo mencionado por el licenciado Josafat, en
torno a su atención y la de sus colaboradores
en la Unidad de traumatología y
rehabilitación deportiva, de la Universidad
de Guadalajara, donde fui (y sigo siendo)
atendida.

Cualquiera puede ver en mi persona el
resultado de tal rehabilitación. Tengo la
posibilidad de acreditar, con dictamen clínico
que puede expedir el hospital Valentín
Gómez Farías, de Zapopan, dependiente del
ISSSTE, la reducción de mis múltiples
fracturas en ambas piernas, así como las
demás heridas que sufrí al ser atropellada el
7 de enero de 2002.

Hago constar que mi rehabilitación inició
en enero del presente año, los días lunes,
miércoles y viernes.

En ese breve tiempo he vuelto a caminar,
aun cuando, por el momento, solo en
pequeñas distancias y con varios defectos
que podrán ser corregidos con la atinada
diligencia y capacidad de los terapeutas de
la UdeG, razón por la cual hago pública mi
inmensa gratitud.

Al mismo tiempo hago extensivo mi
agradecimiento al cuerpo médico de dicha
unidad, y en especial al doctor Gómez, quien
me ha señalado la terapia a seguir.

Sin otro particular, reitero mi gratitud y
reconocimiento a los terapeutas y a su
director, licenciado Josafat, quienes han dado
muestra de respeto, atención, humanismo y
profesionalismo.v

Celia Guerrero Mariscal

LOS AUTOMOVILISTAS,
CON MAYOR
RESPONSABILIDAD

Mucho agradeceré sea publicada mi opinión
en la prestigiada Gaceta Universitaria.

En días pasados se dio una serie de

opiniones en torno a la educación vial de los
peatones y de los automovilistas, pero me
parece que fueron emitidas según el punto
de vista de los automovilistas, de quienes
tienen un auto, y que obviamente, por su
condición de conductores, no pasan por los
innumerables peligros que vive un peatón
al salir todos los días a realizar sus
actividades.

Señalaré solo algunos de los peligros
posibles de encontrar: carros estacionados
arriba de las banquetas, autos salidos de
las cocheras, otros que obstruyen las líneas
que indican el área para cruzar las calles
(uno de los cruces más peligrosos es el de
la calle Escorza con la avenida Juárez),
coches estacionados en las esquinas, y no
se diga si están en zonas comerciales,
puestos de tacos y tianguistas en las
banquetas, al igual que llantas, gatos y
herramientas afuera de los talleres
mecánicos, y qué me dicen de donde
existen escuelas: de plano no se puede
pasar. Si no lo creen, dense una vuelta a la
escuela ubicada en avenida Enrique Díaz
de León y la calle Independencia a la salida
de clases).

Considero que quienes tienen mayor
responsabilidad son los automovilistas, y así
lo demuestran las medidas que toman las
autoridades al exigir que todos los autos
estén asegurados.

Podemos agregar a los peligros citados,
el hecho de que un alto número de
automovilistas maneja con irresponsabilidad,
sin importarles el peatón. Daré un dato: en la
colonia donde vivo, hace no más de tres
meses, una muchacha menor de edad se subió
con el auto a la banqueta y atropelló y mató a
un bebé.

Menciono el hecho porque considero que
conducir un auto no es un juego. A pesar de
ello, los fines de semana en la referida
colonia, vemos que algunos menores de edad
manejan por sus calles. En algunos casos
apenas se les alcanza a ver la cabeza por el

vidrio. De igual forma podemos ver a
señoras y señores que conducen con niños
en sus brazos o que van agarrados al
volante, y si hablar por celular no conviene
en tales circunstancias, lo hacen,
importándoles poco.

Invito a que nos organicemos para
discutir este asunto, que la verdad,
empieza a ser grave.v

David Caballero Puentes

LA REFORESTACIÓN,
NECESIDAD PRIMORDIAL

Tal parece que hoy las plantaciones
forestales ocupan un lugar importante en
los planes de muchas empresas, pero las
ven como un buen negocio. El problema
es que estamos acabando con nuestros
bosques y es urgente proteger el
ambiente, el ecosistema y todo lo que nos
rodea.

Son pocas las instituciones que se han
preocupado por el problema forestal.
Entre ellas destaca la Universidad de
Guadalajara, a través del Departamento de
Producción Forestal, del CUCBA.

Necesitamos programas conjuntos
entre gobierno e instituciones y todas
aquellas personas interesadas en la
recuperación de nuestros bosques, en
beneficio de la salud de los mexicanos.

Esta es una llamada de atención, en
especial para algunas autoridades y
jaliscienses en general.

Tuve la oportunidad de viajar a San
Juan Nuevo, Michoacán y me pude
percatar de que a pesar de los problemas
que han tenido los indígenas de la
localidad, cuidan sus plantaciones, las
que son modelo a seguir en Jalisco y el
país.v

Miguel Montes de Oca Salazar
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Cartón

Impulsar mejores decisiones en
orientación vocacional

Edición Gaceta

L a Universidad de Guadalajara impulsará la orientación
vocacional y ampliará los elementos que apoyan a los
estudiantes para que elijan, de acuerdo a sus intereses

y expectativas personales, la carrera adecuada.
Durante la inauguración del V Congreso de orientación

educativa, organizado la semana pasada por el Sistema de
Educación Media Superior (SEMS) y la Coordinación
General de Servicios a Universitarios, el Rector general,
Trinidad Padilla López, comentó la importancia de brindar
a los jóvenes un mayor apoyo para decidir cuál será su
actividad a ejercer en el futuro.

“Tienen una gran cantidad de opciones de formación
profesional, lo que sumado a la diversidad de estímulos que
ofrece el contexto social inmediato, dificulta la toma de una
decisión para elegir la licenciatura que les permita desarrollar
sus capacidades y habilidades”.

Padilla López agregó que la institución capacitará a su
personal, sobre todo el que trabaja en las preparatorias, para
que tengan más herramientas al asesorar al alumnado,
cuestión que podrá generar interés por carreras menos
demandadas y evitar la saturación de otras, como derecho,
medicina o contaduría.

En los cuatro días de este encuentro, académicos,
orientadores vocacionales, investigadores, padres de familia
y los mismos estudiantes participaron en diferentes sesiones
de trabajo, foros y conferencias magistrales.

Paralelo al congreso, compartió instalaciones el I
Simposium sobre salud del adolescente, el que buscó
proporcionar mejores técnicas entre los asistentes para
identificar y manejar problemas relacionados con afecciones
mentales o físicas que presenten los muchachos.

“Factores como las enfermedades de transmisión sexual,
drogadicción, cambios sicológicos y emocionales, afectan el
rendimiento y desarrollo cotidiano de los adolescentes, por
lo que deben estar presentes en la práctica cotidiana de los
orientadores educativos”, opinó el Rector general.

Entre los especialistas invitados destacó la presencia del
doctor Edgar Morín, catedrático en la Unesco; el maestro
Alfredo Gutiérrez, catedrático en la Universidad
Iberoamericana y el doctor Emilio Roger, de la Universidad
de Valladolid.v

Estudiantes
hispanos
requieren más
oportunidades
La Universidad de Guadalajara
es sede del V Encuentro de la
Asociación hispana de colegios
y universidades (Hacu, por sus
siglas en inglés), que inició el
27 de julio y concluirá el 29 del
presente. Proporcionarán herramientas al alumnado en las prepas

Alejandra Tello / Comsoc

Los estudiantes hispanos en el extranjero,
principalmente en Estados Unidos, no han tenido
oportunidad de participar de forma adecuada en
programas internacionales universitarios. Por esa
deficiente preparación, cada año se gradúan solo 11 por
ciento de hispanos, de cerca de medio millón.

Los anteriores datos fueron dados a conocer por el
doctor Antonio Flores, presidente de la Asociación
hispana de colegios y universidades (Hacu, por sus
siglas en inglés), previo al V encuentro de dicha
asociación, que tiene como sede la Universidad de
Guadalajara, y el cual inició el domingo 27 de julio y
concluirá este martes 29, en el hotel Presidente
intercontinental.

El Rector general de la UdeG, José Trinidad Padilla
López, señaló que “el encuentro busca ampliar y colocar en
su justa dimensión el concepto de hispanidad. Este será un
espacio propicio para lograr acuerdos de colaboración que
promuevan el progreso y el desarrollo de las sociedades”.

Recordó que, desde su fundación en 1986, Hacu se
ha preocupado por mejorar las condiciones en que
estudian los hispanos en Estados Unidos y Puerto Rico,
así como por elevar el nivel académico de las
comunidades hispanas en esas naciones.

Hoy esta organización cuenta con 300 universidades
afiliadas.

El secretario de educación en la entidad, Guillermo
Martínez Mora, enfatizó la importancia de promover
prácticas internacionales para estudiantes y maestros.
“Los jóvenes deben tener mejores oportunidades de
preparación. Este encuentro es, a su vez, una excelente
oportunidad para las instituciones de Jalisco”.

Mediante este evento, Hacu hace un llamado a establecer
nuevas alianzas educativas internacionales, a fin de
promover el entendimiento cultural. El tema principal es
“Hispanidad: reencuentro y proyección: unidos por el
pasado, trabajando en el presente y mirando hacia el futuro”.

La lista de ponentes, que suma 200, incluye a la señora
Martha Sahagún de Fox, esposa del presidente de México;
al doctor Reyes Tamez Guerra, secretario de Educación
Pública; al doctor Rodrigo Carazo Odio, expresidente de
Costa Rica, y al señor José A. Fourquet, director ejecutivo
del Banco Interamericano de Desarrollo.v
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Economía
Son improcedentes las intenciones del IMSS de
incrementar sus cuotas obrero-patronales del 15 al 20
por ciento, porque numerosas empresas no podrían
pagarlas y, sobre todo, porque en el Congreso de la
Unión aún no existe un documento que contenga esta
petición.

De permitir dicha solicitud, habría que hacerlo de
forma escalonada y buscar otras opciones de
financiamiento, opinó especialista del CUCSH.

Ciencia y tecnología
Investigadores del CUCBA trabajan con la piel de la rana
para obtener un antibiótico que combata de forma efectiva
las infecciones severas. El estudio va en su segundo año de
pruebas de laboratorio.

Los especialistas lograron inhibir el crecimiento de dos
de las bacterias más comunes que afectan a las personas.

Salud
Apenas tres de cada 500 mujeres prefieren a los hombres
calvos, sujetos que padecen algún tipo de alopecia.

Los caballeros que sufren la caída de cabello suelen
presentar problemas sicológicos secundarios, como baja
autoestima e inseguridad, de ahí que agoten los recursos
para solucionarla.

Poco factible quePoco factible que
incremente cuotas el IMSSincremente cuotas el IMSS
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PERSPECTIVA

Salud

Calvicie, baja autoestima
e inseguridad
Margarita Alegría

D e acuerdo con una encuesta
realizada este año en España
para saber sobre la atracción

ejercida por los hombres calvos
hacia las mujeres, ésta arrojó que
tan solo tres de 500 mujeres los
prefieren así.

El doctor Tranquilino Guillén,
jefe del servicio de dermatología,
del Hospital Civil “Doctor Juan I.
Menchaca”, informó que el dos por
ciento de la población padece algún
tipo de alopecia o calvicie, y que la
mayoría de estas personas tiene
problemas de inseguridad y baja
autoestima, las que prueban toda
clase de remedios caseros, lociones
“milagrosas” y algunos llegan a
intentar, como último recurso, el
injerto de cabello.

El especialista en la materia
señaló que a diario dan consulta a
cuatro o cinco pacientes con calvicie,
y que los trastornos sicológicos son
los más importantes en este
problema, ya que la autoestima de
las personas se ve seriamente
dañada, así como su calidad de
vida, por lo que acuden al médico.

“Se trata de pacientes que no se
aceptan a sí mismos. Son personas

que no encajan en el ambiente de
su sociedad, porque sienten que no
las aceptan como son. Además,
tienen dificultad para conseguir
trabajo, pareja, todo por su
aspecto”.

¿QUÉ ORIGINA LA
CAÍDA O FALTA DE
CABELLO?

Tres son las causas: infecciones,
enfermedades o por genética
(herencia). La más frecuente es la
calvicie o alopecia de tipo
masculino, por la susceptibilidad
de los cabellos a los efectos de las
hormonas masculinas o andró-
genos; le sigue la alopecia difusa,
causada por tratamientos para el
cáncer, algunos problemas
hormonales, traumatismos y por
deficiencia de hierro.

La calvicie areata es la
caracterizada por pérdida de
cabello en áreas redondeadas u
ovales, no solo en el cuero
cabelludo sino también en la barba.

TRATAMIENTOS
DERMATOLÓGICOS

Si el origen es genético, poco hay

por hacer. En el caso de trastornos
inmunológicos puede ser
controlada médicamente a nivel
del sistema inmune.

Si la provoca alguna infección
o enfermedad, la corrigen
medicamentos como el mino-
xidil ,  que originalmente fue
utilizado para el tratamiento de
la hipertensión arterial, con el
que los pacientes registran un
ligero aumento en la salida de
cabello.

También es tratada con
champús y lociones.

Otro medicamento, el propecia,
disminuye la caída del cabello.

Ninguno de los dos (minoxidil
y propecia) genera efectos
colaterales a la salud, a pesar de
que algunos estudios médicos han
reportado que puede causar ligera
impotencia.

La doctora María Guadalupe
Leal Carretero, tras confirmar que
la calvicie aparece más en los
hombres que en las mujeres, por la
presencia de la hormona masculina
androgénica, dijo que la seborrea,
frecuente en los jóvenes,
normalmente es curada con
champús para quitar el exceso de
grasa. Hay lociones que inhiben la
enzima que transforma una
hormona en otra, para evitar la
caída del cabello.

Dijo que existe un
padecimiento en las mujeres,
presente en el primer año después
del parto, que provoca pérdida
temporal de cabello, el que se
puede regenerar.

SOLUCIONES
QUIRÚRGICAS

El doctor Rafael González
Jiménez, adscrito al servicio de
cirugía plástica, del Hospital Civil
“Fray Antonio Alcalde”, explicó
que existen varias formas de
realizar implantes. La que más
practican en este nosocomio es la
extracción de una franja de cabello
de la parte posterior de la nuca, de
unos centímetros de ancho y largo,
que cortan en pedacitos para hacer
mini o microinjertos. Algunos
cabellos con el tiempo se caen.
Hasta los ocho meses después de
estos trasplantes, nacen los
nuevos.

De los injertos colocados, tienen
éxito del 80 al 90 por ciento.

La cirugía es tardada, por
minuciosa, ya que trasplantan
cabello por cabello, por lo que suele
durar de cuatro a seis horas.v

Puede ser tratada con champús y lociones
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Eduardo Carrillo /
Comsoc

El Hospital Civil de Guadalajara “Doctor Juan I. Menchaca” realizó
con éxito el primer trasplante de médula ósea en el occidente de
México, a la niña de tres años Beatriz Paredes Flores. Con este logro
hay una mayor esperanza de vida para muchos niños con leucemia
y otros tipos de cáncer.

El doctor Óscar González Ramella, jefe de la Unidad de
trasplantes de médula ósea, de este nosocomio, informó que la
infante Beatriz está muy bien. Hasta el  21 de julio habían
informado que después del trasplante no presentó complicaciones,
tampoco su hermana Karen, de ocho meses de edad, quien fue la
donadora”.

“Fue una intervención difícil, ya que su hermana es muy pequeña;
estábamos preocupados. Beatriz, que tiene un diagnóstico de
leucemia granulocítica crónica, cromosoma Filadelfia positiva, está
casi recuperada. La médula ha sido implantada. Esperamos que
responda bien para que en breve salga del hospital”.

González Ramella indicó que con este trasplante esperan
aumentar entre un 70 y 85 por ciento el promedio de vida de los
pacientes afectados. En el nosocomio existen internos a quienes les
realizan diversos estudios. Cuatro de ellos están en lista de espera.
El segundo trasplante será practicado a mediados de agosto a la niña
Anabel, originaria de Tecolotlán, Jalisco.

El doctor Leobardo Alcalá Padilla, director general del Hospital
Civil de Guadalajara, señaló que el costo de esta intervención, hasta
este momento, es de 442 mil pesos. “Si estuviéramos en Estados
Unidos, esta cantidad tendríamos que multiplicarla por cuatro”.

La meta es realizar 10 trasplantes en este primer año. Durante el
segundo, el número se incrementaría hasta 30 intervenciones. Estos
serían adicionales a los del servicio de hematología y oncología
pediátrica, donde realizan 21 quimioterapias ambulatorias, 13
intrahospitalarias, siete procedimientos bajo anestesia general y 32
consultas.

El doctor Alfonso Petersen Farah, secretario de salud del gobierno
del estado, consideró que este es un momento especial para la historia
en Jalisco. “Por primera vez, en una institución pública, se realizó
un trasplante de esta naturaleza que resuelve un problema de salud
y da esperanza de vida a un jalisciense”.

El Rector general de la UdeG, José Trinidad Padilla López, dijo
que “es un hecho relevante que sea el Hospital Civil ‘Doctor Juan I.
Menchaca’, el primer nosocomio de la región occidente del país
donde se realiza con éxito esta complicada y delicada intervención.
Ello habla del nivel de preparación profesional y la calidad humana
del personal que ahí labora”.

El funcionario universitario invitó a los integrantes de las
organizaciones sociales, la iniciativa privada y público en general, a
colaborar con donativos o integrarse al trabajo que desarrollan en
los hospitales civiles, en la lucha contra el cáncer infantil.v

Primer trasplante de
médula ósea
en el occidente de
México
El Hospital Civil de Guadalajara pone

a Jalisco a la vanguardia en salud
pública.
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menor tiempo, menor la cantidad de dinero
que requerirán los partidos políticos.

“En el ámbito mundial el proceso
electoral de México es el más caro, por lo que
resulta urgente realizar la reforma electoral”.

Torres Espinosa expresó que “en ningún
caso es posible gastar como si fuéramos
primer mundo, cuando los mexicanos somos
del tercer mundo y existen en el país, de
acuerdo al INEGI, 60 millones de personas
que viven en extrema pobreza”.

Por ello es fundamental reducir al menos
en un 35 por ciento el financiamiento de las
elecciones, concluyeron los tres especialistas.

Valdez Zepeda integró otra variante
referente a los orígenes del dinero.

Un 90 por ciento del financiamiento
proviene del erario público y el 10 por ciento
restante, de la iniciativa privada.

Propone modificar esta proporción, para
que el gobierno federal apoye solo con el 51
por ciento de los recursos y el resto (49 por
ciento) se deje a la creatividad y buenas
relaciones que tengan los partidos políticos.

MAYOR EXIGENCIA

También habrá que ver a quién le dan los
miles de pesos.

A pesar de que los partidos “pequeños”
son los que más se quejan por recibir menor
cantidad de dinero en comparación con sus
grandes adversarios, al analizar su
representación nacional, en otros países no
podrían incluso registrarse como alternativa
política.

De acuerdo a datos proporcionados por
los politólogos, en el ámbito mundial a los
grupos de representación popular se les
exige contar con al menos cuatro o cinco por
ciento del número de votos nacionales,
mientras que en México apenas les piden el
dos por ciento.

La ley electoral mexicana –consideraron–
es laxa y permite el pluripartidismo radical
que solo confunde y concede la presencia de
oportunistas que se enriquecen con el erario
público.

De acuerdo a estadísticas, pareciera que
mil pesos fue el precio de cada voto que los
cinco partidos políticos pequeños lograron
en los últimos comicios y cuyo registro
perdieron, expuso Díaz García.

VIGILAR MÁS LOS
RECURSOS

Los especialistas han detectado algunos
vacíos jurídicos, los que el Instituto Federal
Electoral debería tener presente.

La facilidad para obtener apoyos
económicos ha contribuido a la existencia de
casos como el Pemexgate y Amigos de Fox,
situación a la que habrá de ponerle mayores
candados.

“Tienen que incrementarse los
mecanismos de control y buscar una
fiscalización profunda de orígenes y destinos
de los recursos. Hasta hoy la ley es muy
superficial al respecto”, opinó Valdez Zepeda.

El monto dado a los partidos políticos
por parte de la federación, sobre todo de
aquellos que pierden su registro, es otro de
los aspectos a cuidar. Por ejemplo, conocer
quién se quedó con equipo e inmuebles
adquiridos en tiempos electorales.

“Hay mucha simulación, muchos resquicios
legales que permiten la presencia de partidos
que son meras franquicias de familia y que se
gastan como quieren el financiamiento, porque
no están sujetos a la ley de servidores públicos
ni existe una definición legal de su cargo”,
aseguró Torres Espinosa.

Sugirió el también asesor universitario
que deberían los representantes de los
partidos políticos ser incluidos en la ley de

servidores públicos de la administración
federal y cumplir con sus lineamientos.

MENOS DIPUTADOS

La reducción del número de legisladores,
tanto en el Congreso de la Unión como del
Estado, es otro cambio que tendría que ser
considerado, indicaron los tres.

Los especialistas destacaron que el
número de diputados proporcionales es
elevado, por lo que habría que disminuirlo
o, mejor aún, eliminar tal aspecto.

La presencia de los legislados de
representación proporcional –explicó Torres
Espinosa– tuvo que existir en la época del
PRI, cuando no había manera de ganarle por
mayoría.

“Ahora los partidos son capaces de ganar
en los distritos por la vía del voto. Además,
los diputados de representación
proporcional resultan los más cuestionados
por el ciudadano, porque no hicieron
campaña. Generalmente son los amigos del
presidente en turno de cada partido político
los que ocupan este tipo de curul”, indicó
Díaz García.

SIN ENGORDAR
TELEVISORAS

En principio, Andrés Valdez aseguró que no
debe permitirse a ninguna autoridad
gubernamental transmitir mensajes
publicitarios en tiempos electorales.

Además, habrá que dejar de enriquecer a
las televisoras en tiempos de elecciones. Los
politólogos expusieron el caso de Francia,
donde las autoridades controlan los espacios
destinados a los partidos en épocas de
campaña y es el gobierno el que decide cuánto
tiempo y en qué horarios podrán transmitir
sus mensajes, aspecto que podría adoptarse
en México y que serviría para reducir gastos.

REESTRUCTURAR EL IFE

Para los especialistas son demasiados los
recursos económicos destinados a dicha
instancia, cuyo origen fue la desconfianza.

Para empezar, la credencial mexicana para
votar, es la más cara del mundo, porque tiene
los mayores criterios de seguridad, pues
cuenta con una banda magnética no utilizada.

Además, “el código electoral (Cofipe) es
el más denso del mundo, porque en nuestro
país partimos de que todos hacemos
trampa”, reprochó Torres Espinosa.

“Debemos introducir nuevas tecnologías
para hacer más rápidas y confiables las
elecciones. Votamos como se hacía en el
porfiriato, mientras que en otros países esto
resulta sencillo y menos costoso”, añadió
Valdez Zepeda.v

Patricia Rodríguez
prodriguez@redudg.udg.mx

E s necesario que el recién conformado
Congreso de la Unión coloque la
reforma electoral entre sus primeros

puntos a discutir en las mesas de
negociación.

La carrera por la presidencia de la república
está próxima y los resultados obtenidos
durante las pasadas elecciones mostraron los
vacíos jurídicos y el exceso de recursos públicos
destinados a los partidos políticos.

Especialistas de la UdeG coinciden en que
entre algunos aspectos a modificar están los
costos y tiempos de campaña, los espacios en
medios electrónicos y la necesidad de vigilar
de manera más estricta a los grupos de
representación popular.

CAMPAÑAS MÁS CORTAS

Los periodos de campaña resultan largos y por
ende cansan al ciudadano.

El maestro Gabriel Torres Espinosa explicó
que desde 1917 no es modificada la ley en este
sentido, época en que debía recorrerse el país
en caballo o tren para lograr difundir las
propuestas partidistas.

Hoy los medios de comunicación tienen la
capacidad de mantener informada a la
sociedad en instantes, de ahí que más de dos
meses de promoción política resultan
innecesarios.

En esta cuestión coincide el investigador
Andrés Valdez Zepeda, quien agregó que este
periodo bimestral debe ser reducido solo para
aquellas campañas que aspiran a la presidencia
de México y las gubernaturas.

Dijo que diputaciones y alcaldías de zonas
metropolitanas solo requieren de un mes y de
15 días los municipios rurales.

MENOS DINERO

El politólogo Joel Díaz García indicó que ante Debe ser reducido el número de legisladores
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Política

Las pasadas elecciones
mostraron los vacíos
jurídicos que tiene la ley
electoral, tanto federal
como estatal, por lo que
dependerá de la labor
de los próximos
legisladores efectuar
reformas acordes con la
realidad del país.

La reforma electoral, reto de los próximos diputados
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En aumento la importación de granos

Ecología

Agricultura

Desde 1980, el país tiene
un déficit en la
producción de cereales,
arroz, maíz, trigo, avena y
frijol, lo que obliga a
comprar del exterior
cerca de una tercera parte
de los alimentos que la
población consume.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

El nivel de autosuficiencia alimentaria en
México es inferior al 70 por ciento. Sin
embargo, existe un déficit en la producción
de granos básicos, como cereales, arroz,
maíz, trigo, avena y frijol, lo que obliga a
importar cerca de una tercera parte de los
alimentos que la población consume.

Así lo indicó el investigador del
Departamento de Estudios del Pacífico, del
CUCSH, Roberto Hernández Hernández,
quien realiza una investigación al respecto.
En ella explica que la autosuficiencia
alimenticia surge cuando un país puede

cubrir la demanda de alimentos que requiere
su población.

Aunque a simple vista pareciera que
México tiene un buen nivel en este rubro,
gracias a su exceso de producción en frutas
y hortalizas, no genera los comestibles que
necesita la ciudadanía, y por tanto, debe
importar algunos.

“Una persona puede prescindir de
mango o sandía cuando no es temporada,
pero no puede dejar de comer tortilla o
frijoles, pues son indispensables para la
alimentación humana”.

Japón, por ejemplo, es la nación más
deficiente en este ámbito: tiene pocos
recursos naturales y es pequeño; no obstante,
posee el dinero suficiente para importar los
bienes faltantes. Es decir, los japoneses no
dejan de comer.

“En realidad, ningún país genera todo lo
que consume. Estados Unidos tiene un
superávit de 20 por ciento en su producción
alimenticia, en relación con la demanda de
su sociedad. Podría vender ese excedente,
pero carece de recursos naturales para
obtener cereales”.

El especialista aseveró que el déficit de
México existía desde los años 80, y que ha
incrementado en los últimos lustros por falta
de políticas agrícolas claras y eficientes.

“Esto tiene como origen la ausencia de
políticas precisas por parte del gobierno.

Tanto Estados Unidos como otras economías
ofrecen una enorme cantidad de estímulos
para que sus agricultores produzcan, pues
entre más lo hacen, más ganan. De manera
aproximada, el 40 por ciento de la
producción agrícola norteamericana está
subsidiada”.

En los años 70, la Unión de Estados
Europeos (ahora Unión Europea) era
deficitaria en la generación de alimentos, mas
sus dirigentes advirtieron el peligro y
estimularon a sus productores, por medio del
programa agrícola común. De tener un déficit
que rondaba los 18 millones de toneladas,
lograron superar la producción de 20 millones
de toneladas en solo cuatro o cinco años.

El universitario consideró que otras
naciones incentivan a los productores con
créditos baratos para infraestructura o
compra de maquinaria, pero en México los
créditos oscilan entre el 25 o 40 por ciento de
interés. Si un agricultor tiene una utilidad
del 20 por ciento en un año y debe pagar el
25 por ciento por el préstamo, obvio que no
tendrá ganancias.

“En nuestro país tienen que implementar
apoyos de este tipo. Sí los hay, pero irregulares
y poco eficientes. Hasta ahora hemos visto
que no dan seguimiento a las políticas
implementadas. Existe apoyo por conducto
de Procampo, pero es más bien de carácter
social, no en función de la producción”.v

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

La Universidad de Guadalajara, así como
otras instituciones educativas y
gubernamentales, realizan estudios con

la idea de proteger el área marina del parque
nacional isla Isabel.

Uno de los responsables, el doctor
Eduardo Ríos Jara, investigador del
Laboratorio de ecosistemas marinos y
acuicultura, del CUCBA, calificó como una
incongruencia que la zona terrestre,
decretada área natural protegida en 1980, sí
tenga cuidados, mientras que la marina no.

Por ello, el CUCBA y otras instancias, a
iniciativa de autoridades del parque, buscan
su ampliación.

El proyecto cuenta con apoyo del programa
México, de la Fundación de la vida silvestre
(por sus siglas en inglés, WWF), institución que
financia el trabajo con un monto cercano a los
10 mil dólares, en tanto que la UdeG aporta
un fondo complementario de 35 mil pesos.

La isla, ubicada a 35 kilómetros de Boca de
Camichín, a 70 de San Blas (en Nayarit) y a 72
de Teacapan, Sinaloa, posee una superficie
aproximada de 195 hectáreas. Su origen es
volcánico y data, en términos aproximados, de
hace 3.5 millones de años. Está formada por
restos de nueve edificios volcánicos, de los
cuales solo uno permanece intacto.

La vegetación dominante es el bosque
tropical caducifolio con asociación de pastizales.
Entre las especies con mayor presencia están el
ruache y la tomeca o papelillo, además de tener
un número importante de vertebrados
terrestres: 102 géneros descritos hasta la fecha,
entre aves, reptiles, mamíferos y anfibios.

Destaca su importancia como refugio de
pájaros marinos, algo que hace indispensable
proteger este lugar, ya que, por sus
características, son vulnerables a cualquier
factor de perturbación.

Ríos Jara y Martín Pérez Peña, este último
también colaborador en el proyecto,

Buscan proteger la parte marina de isla Isabel
Investigadores del CUCBA y otras instancias, proponen que la parte
marina de esta isla, ubicada a 70 kilómetros de San Blas, Nayarit,
también sea protegida como área natural, por su riqueza en flora y
fauna.

señalaron que la isla resulta interesante
desde el punto de vista biológico y ecológico,
pues su ecosistema no está muy dañado,
además de que la parte marina posee una
gran riqueza en flora y fauna, aun cuando
existan pocos estudios al respecto.

Según Ríos Jara, esto hace que la zona
requiera protección. “Sin embargo, para la
propuesta de ampliación es necesario un
estudio que arroje elementos para sustentar
dicha medida”.

En julio del 2002, el proyecto fue
sometido y aprobado por la WWF. Desde
entonces, un equipo inter y
multidisciplinario del CUCBA, integrado
por Guadalupe Flores, Valentina Davidova,
Martín Pérez, Carlos Barrera, Roberto
Maciel, Ernesto López, Ildefonso Enciso y
Ríos Jara, así como estudiantes, han realizado
tres salidas de campo.

En esta labor también colaboran, por la
Universidad Autónoma de Nayarit, Consuelo
López; por la Semarnat, Cecilia García y Jorge
Castañón; Elaine Espino Bar, del Centro regional

de investigación pesquera, de Manzanillo; José
Luis Arreola Roble, del Tec de Monterrey.

En las visitas evaluaron la flora y fauna,
las comunidades coralinas y de peces,
aspectos hidrológicos, el plancton en todas
sus modalidades, concentraciones de
clorofila, temperatura, oxígeno, salinidad,
geología y tipos de fondo.

Posterior a estos análisis, y con base en
los elementos tomados en campo y la
información bibliográfica, definirán el área
de protección marina, denominada también
polígono, agregó el académico.

Una vez aceptada la propuesta para
integrar esa región al área natural protegida
de la isla, será indispensable efectuar un plan
de manejo que establezca criterios de uso y
aprovechamiento.v

Su origen es volcánico y data de aproximadamente 3.5 millones de años
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Explicó que no está creando infraestructura de
servicios como antaño, y prueba de ello es el cierre de
guarderías.

“Invierte el dinero en los compromisos que tiene.
Hay que recordar que gran parte del costo financiero
del  actual  s istema pensionario,  recae en esta
institución”.

Detalló que cada jubilado que el Seguro Social registra
con pensión vitalicia y cargo a la nueva Ley del Seguro Social,
representa una disminución en sus recursos para distintas
ramas.

“Con el sistema legal anterior, un trabajador no
recibía recursos del Seguro Social, sino del gobierno
federal. El caso de los pensionados por la nueva ley es
diferente: no hay recursos para pagar pensiones
vitalicias, pues el monto de las cuentas personales es
raquítico y el actual sistema no lleva más de 10 años en
operación”.

Las cuentas individuales oscilan entre los 30 mil a 50 mil
pesos. Para pagar una pensión vitalicia requieren recursos,
como mínimo, por 500 mil pesos.

Al no ajustar la cuenta individual para pagar las
pensiones, las diferencias las asume el Seguro Social.
Conforme pase el tiempo y las cuentas individuales
acumulen mayores montos, el IMSS podrá tener más
tranquilidad económica.v

Una modificación del 15 al 20 por ciento
sería excesiva e insostenible para muchas
empresas mexicanas. “Ninguna soportaría
un incremento de esa magnitud, aplicado de
manera inmediata”.

Martha Eva Loera

A  pesar de que en los medios de comunicación se ha
difundido que el IMSS podría aumentar las cuotas
obrero patronales, entre un 15 a un 20 por ciento, y

que incluso el sector empresarial ya ha protestado y
rechazado la posible medida, es poco factible que dicha
acción sea una realidad, ya que en el Congreso de la
Unión, no existe una propuesta orientada en ese
sentido, afirmó el profesor universitario de Ciencias
Sociales  y Humanidades (CUCSH) Estanislao
Solórzano.

El también especialista en derecho laboral dijo que en
caso de que el presidente de la república llegara a presentar
una iniciativa de ley con tal fin, habría oposición en el
Congreso, pues “no existen las condiciones para realizar
una reforma financiera del Seguro Social, por la vía
impositiva”.

Además, una modificación del 15 al 20 por ciento sería
excesiva e insostenible para muchas empresas mexicanas.
“Ninguna soportaría un incremento de esa magnitud,
aplicado de manera inmediata”.

Explicó que los aumentos de cuotas deben hacerse
de manera escalonada, para que lo soporten las
industrias.

Es de esperar que en los presupuestos de egresos
otorguen mayor financiamiento a esta institución. Sin
embargo, no será vía recaudación obrero patronal.

Señaló que aunque es cierto que el IMSS requiere mayores
recursos para su operación, también hay que considerar que
en época de bonanza económica, en esa institución
aprovechan recursos para aumentar las prestaciones de su
personal.

“Los que laboran en el Seguro Social tienen prestaciones
superiores a las de muchos trabajadores de empresas
privadas. Sus aumentos en el ingreso son superiores a los
que aprueban para el salario mínimo”.

Sobre la posibilidad de quitar prestaciones a los
trabajadores del IMSS, a fin de que tenga más recursos, el
investigador la considera poco factible.

“Ellos gozan de una gran ventaja: brindan un servicio
público prioritario, por lo que cualquier medida de presión
que tomaran, por ejemplo, una huelga, ocasionaría un
desequilibrio”.

El académico señaló que los servicios prestados por el
Seguro Social, son inferiores en relación con su eficiencia de
cobro.

Los servicios del IMSS, inferiores con relación a su eficiencia de cobro
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CPA José Luis Sánchez Venegas (CUCEA)

La invasión de productos extranjeros en México
tiene más de 100 años de antigüedad. Coca-Cola,
Pepsi, Colgate, Kellogs, Ford, Chevrolet, Chrysler,
son algunos ejemplos. Aprendimos a vivir con éstos
aun antes de la internacionalización de mercados y
tratados de libre comercio.

La diferencia de aquellos tiempos y el presente
consiste en el retiro de la protección gubernamental
a los productos importados, prohibidos en los
sesenta si eran fabricados en México. La exportación
no la permitían de exigirlo así el mercado nacional.
Los aranceles llegaban hasta el 100 por ciento para
importaciones.

Desde antes de Carlos Salinas de Gortari los
productores mexicanos fueron invitados a
modernizarse, a que bajaran sus precios, ya que el
gobierno iniciaba tratos con lo que antes fue el GATT
y ahora la Organización Mundial del Comercio. No
solo ignoraron tal llamado, sino que siguieron sin
mejorar su tecnología ni abatir precios, con el criterio
de no invertir  mientras el  cliente siguiera
comprando.

Al retirarse las protecciones arancelarias, liberar
gravámenes a productos importados, celebrar
tratados de libre comercio, los artículos extranjeros
irrumpieron en el país, procedentes de China,
Taiwan, naciones que sí pudieron vender productos
baratos a consumidores con cada vez menos poder
de compra.

La empresa extranjera compra bancos saneados
de su cartera vencida, trae maquinaria e insumos
de su propio país, utiliza préstamos y capitales
internacionales, gasta lo menos que puede en
México (sueldos y papelería, por ejemplo) y se lleva
sus dólares al extranjero el mismo día que los recibe,
por lo que no resiente lo que viven las empresas
mexicanas: tasas de interés elevadas para el
financiamiento, alta inflación real del 30 por ciento
promedio nacional, bajo poder adquisitivo de la
población, poca protección gubernamental, trato
preferencial a extranjeros.

La conclusión es clara: no somos mercadológica,
tecnológica y administrativamente eficientes, se
protege al extranjero, y tristemente nos estamos
convirtiendo en un país de revendedores, al no
poder competir con los productores de otros
países.v

¿Por qué las
empresas

extranjeras son
exitosas en México,
y las nuestras no?

“No existen las
condiciones para realizar
una reforma financiera
del Seguro Social, por la
vía impositiva”, afirma el
especialista universitario
del CUCSH, Ernesto
Aguirre Negrete.

Poco factible que
incrementen cuotas del IMSS

Enfoque
financiero
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PERSPECTIVA

Ciencia y tecnología

UdeG desarrolla antibiótico natural
Investigadores del CUCBA dieron a conocer que mediante un proyecto de doctorado apoyado por el
Conacyt, pretenden aislar, en principio en la piel de rana, un antibiótico natural que producen todos
los organismos vivos, con el propósito de combatir la situación actual de las infecciones en México.

Alejandra Tello

I nvestigadores del Centro
Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias

(CUCBA), de la Universidad de
Guadalajara, trabajan en un
proyecto “de gran impacto” que
permitirá combatir la situación
actual de las infecciones en México.

El doctor Alfonso Islas
Rodríguez, profesor investigador
del Departamento de Biología
Celular y Molecular, del CUCBA,
quien desarrolla esta investigación
junto con la maestra Rosario Huízar
López, explicó que todos los
organismos vivos producen
antibióticos naturales. Con base en
lo anterior, pretenden aislar estas
sustancias, en principio en la piel de
rana, para crear un medicamento
que combata de manera efectiva las
infecciones de todo tipo.

El estudio va en el segundo
año de pruebas de laboratorio,
donde han logrado inhibir el
crecimiento de dos de las
bacterias más comunes que

afectan al ser humano, aunque
todavía no ha sido probado en
animales.

El doctor Alfonso Islas destacó la
importancia de conseguir el apoyo
de un laboratorio farmacéutico, ya
que hasta ahora estas empresas solo
compran las fórmulas generadas en
el extranjero.

La maestra Rosario Huízar
López señaló que este procedimiento
de aislamiento de antibióticos
naturales es su proyecto de
doctorado. Está apoyado por el
Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología, mediante el programa
regional Simorelos.

El doctor Héctor Raúl Pérez
Gómez, jefe del servicio de
infectología, del Hospital Civil
“Fray Antonio Alcalde”, dio a
conocer que “según reportes de
Estados Unidos, único país que
realiza sondeos confiables en esta
materia, hasta hace 20 años morían
más de 27 personas de cada 100 mil
que llegaban a un hospital con
diagnóstico de infección severa,
mientras que en la actualidad

fallecen casi 18, cifra que todavía
es alarmante”.

Aseveró que las infecciones
severas son causadas, cada vez con
mayor frecuencia, por hongos y
bacterias. “Cada día tenemos
antibióticos más potentes y con

mejores propiedades terapéuticas, sin
embargo, las bacterias desarrollan
defensas que no permiten combatirlas
de manera eficaz”.

El doctor Pérez Gómez
consideró que el desarrollo de este
medicamento basado en

De izquierda a derecha: doctor Héctor Raúl Pérez Gómez, doctor Alfonso Islas Rodríguez y la maestra Rosario Huízar López
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Tecnologías
geográficas para
ordenar al país
Aunque los sistemas de
información geográfica son
caros, a largo plazo el país
tendría mayores beneficios, pues
se lograría dar solución a las
problemáticas de cada entidad.

pueden ayudar a mejorar la producción agrícola, forestal, el
ordenamiento y la administración del territorio de un país,
así como a conocer su potencial.

El doctor Fernando Zaragoza, investigador del
Departamento de Geografía y Ordenación Territorial,
quien trabaja en este tema desde hace 10 años, en un
estudio que realizó al respecto, encontró que a pesar de
sus beneficios, estas tecnologías son desaprovechadas en
México.

“Si utilizáramos alguno de estos instrumentos,
podríamos conocer con exactitud las condiciones geográficas
en que transcurre una cosecha, el lugar donde están las
parcelas y cultivos, tener un inventario cartográfico del uso
de suelos o del agua, buscar restos arqueológicos,
implementar un control de enfermedades fitosanitarias en
el campo y la selva, además de reconocer los movimientos
tectónicos, entre otras cosas”.

Explicó que con el equipo y material adecuados, resulta
posible efectuar tomas vía satélite hasta de un metro sobre
el nivel del suelo.

“En 10 o 15 años podremos hacer tomas por debajo de la
superficie, saber lo que ahí sucede y procesar esos
conocimientos en un formato digital, a fin de crear bases de
datos”.

El académico indicó que en países desarrollados existe

una cultura cartográfica y geomática, mediante la cual
mucha gente puede tener acceso a los sistemas de
información geográfica. Canadá administra de esta forma
su territorio, para saber cuánto vale y cuánto tiene que
pagar el contribuyente.

Estados Unidos emplea ese método hace muchos
años, tanto para fines militares como para trabajos
arqueológicos, de ordenamiento, demográficos,
etcétera.

México carece de estos beneficios, sobre todo por los
altos gastos, pues una imagen de alta resolución, es decir,
de un metro por arriba del suelo, cuesta entre 50 y 100 mil
dólares el metro cuadrado; una de 15 metros que abarque
180 kilómetros, está cerca de los 15 mil dólares.

Zaragoza enfatizó que lo más caro es introducir esta
tecnología, pues a largo plazo los costos disminuyen, al
tener el beneficio del seguimiento y la base de datos.

“Es obvio que entre mayor sea el conocimiento y los
datos que las autoridades gubernamentales tengan, más
elementos poseerán para determinar las soluciones a las
problemáticas de cada entidad.

“Todo esto ayuda a conocer nuestro territorio, a
ordenarlo y planificarlo, ver sus potencialidades y lograr
un equilibrio entre una actividad económica, una
administración territorial y un ambiente sano”.v

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Los sistemas de posicionamiento global (GPS), los
sensores vía satélite y otras tecnologías geográficas,

antibióticos naturales que inhiben
la resistencia de las bacterias,
constituye un adelanto importante
en la lucha contra las infecciones,
ya que puede disminuir el número
de muertes en un enorme
porcentaje.v
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Campus Universitario del Norte
Con sede en Colotlán, Jalisco, el CUNorte fue creado el 16 de marzo de 2000, mediante el dictamen
CGU-1881-00. Su misión original era desarrollar la educación a distancia y la colaboración
intercentros, a fin de fortalecer la red universitaria de Jalisco.

Hoy tiene como objetivo formar y actualizar técnicos profesionales, graduados y demás
recursos humanos pertinentes para el desarrollo de la región norte y su zona de influencia, así
como difundir la ciencia y las humanidades, el rescate y acrecentamiento de la cultura.

Ofrece las carreras de administración, informática, psicología, educación, derecho, telemática,
contaduría y la maestría en administración.
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Gente UdeG

Francisco Lemus Reyes, el “Frank”
Alejandra Tello

Con la idea de que “todos los
días aprendes algo nuevo”,
Francisco Lemus Reyes,

mejor conocido como el “Frank”,
sale de su casa en Loma Dorada,
para dirigirse a su trabajo, en el
piso 12 del edificio Cultural y
administrativo, de la UdeG.

Desde hace 13 años, Radio
Universidad es su segunda escuela,
aun después de haber estudiado el
tercer grado de bachillerato, en la
Escuela Vocacional de Jalisco. “La
gente que viene aquí está muy
preparada. Me costó adaptarme a
ellos, porque de repente siento que
hablan otro lenguaje, aunque el
simple hecho de convivir con
personas así, implica para mí una
superación personal”.

“Frank” trabaja de las 8:00 a las
16:00 horas. Hace mandados y el
aseo, está casado y tiene dos hijos:
Adrián, de 11 años, y Darlene, de
tres. “Creo que va a ser artista o
algo así, porque le encanta ponerse

la ropa de su mamá y actuar frente
a la gente”.

“El futuro lo veo a diario con
las personas que vienen aquí a
prepararse. Quiero que mis hijos
estudien y tengan una carrera. Sé
que me espera una ardua tarea”.

Vende ropa en un tianguis
cercano a su casa, los fines de
semana; lee dos periódicos diario y
durante la actual administración
tomó dos cursos para superarse en
sus labores. “Uno fue de calidad en
el servicio y otro de técnicas de
limpieza. Todo sirve en esta vida, así
que me agradó participar en ellos”.

En Radio Universidad suelen
regalar libros de manera cotidiana,
en los programas en vivo, por lo
que cuando los ganadores no los
recogen o los radioescuchas no los
solicitan, él es de los primeros en
pedirlos. “Me gusta el suspenso, el
drama y todo lo que tenga que ver
con la superación personal.
Procuro tener todo en orden, y por
fortuna, me llevo bien con mis
compañeros de trabajo”.v Trabaja en el edificio Cultural y administrativo
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Servicios
profesionales
gratuitos a
reclusos de
los Altos
Ricardo Ibarra

Los internos del Centro integral de justicia
regional de los Altos sur, de Jalisco, reciben
desde principios de año, de parte de
profesores y estudiantes del Centro
Universitario de los Altos (CUAltos),
servicios jurídicos, de salud, artísticos y
culturales.

El titular de la Coordinación de
Extensión de este centro universitario,
Carlos Rodrigo García Santos, informó que
los alumnos de las carreras de derecho,
medicina, sicología, nutrición, contabilidad,
administración de empresas e informática,
ofrecerán también su servicio social y
elaborarán sus prácticas profesionales en
dicho centro de readaptación, de manera
que el instituto contará con recursos
humanos capacitados.

A partir de septiembre colaborarán
prestadores de servicio y practicantes
profesionales, con lo que en esas fechas
tendrán posibilidades de establecer un
módulo de asistencia social jurídica, con
servicios gratuitos para los que tienen
escasos recursos económicos.

También cuentan con la Caravana de
la salud, por medio de la cual el centro
universitario visita los municipios de los
Altos e invita a la población a realizarse
estudios médicos, recibir asistencia
odontológica, sicológica y en nutrición y
medicina en general.

El Ceinjure de los Altos sur es el primero
de los seis institutos que pretende instalar
la Dirección de prevención y readaptación
de Jalisco, en los próximos meses. Los
siguientes serían en Tequila, Lagos de
Moreno, Ameca, Autlán y Chapala. El
propósito es que cada región tenga un
centro de esta índole, explicó García Santos.

Todas las actividades las avala un
convenio que será renovado cada año.

“Ya hemos visitado Acatic, Arandas,
Yahualica y Tepatitlán. Llevamos ofertas
culturales, como teatro, bailables, algunos
mimos, música, cine y obras plásticas, con
apoyo de la Coordinación General de
Extensión, de la UdeG”.v

Se invita a la comunidad universitaria y público en general, que este interesado en adquirir alguno de los teléfonos celulares en
desuso (no existe responsabilidad en el funcionamiento), mismos que se describen en la relación que a continuación se detalla:

C/C = con cargador

S/C = sin cargador

Los interesados deberán acudir a la Coordinación General Administrativa, el miércoles 30 de julio de 2003, de las 10:00 a las
12:00 horas, en Av. Juárez No. 976, cuarto piso del Edificio Cultural y Administrativo, con el fin de hacerles entrega de la ficha
de depósito correspondiente.

A T E N T A M E N T E
“PIENSA Y TRABAJA”

Guadalajara, Jal., a 22 de julio de 2003

MTRO. GUSTAVO A. CARDENAS CUTIÑO
COORDINADOR GENERAL ADMINISTRATIVO

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

COORDINACION GENERAL ADMINISTRATIVA

Servicios a la
comunidad

Marca Modelo Precio

Nokia 8260 c/c $ 250.00

Nokia 8260 s/c $ 200.00

Nokia 8260 (audífonos)  c/c $ 280.00

Nokia 8265 c/c $ 250.00

Nokia 8260 (dañado) c/c $ 100.00

Nokia 3320 c/c $ 200.00

Samsung Sth-n275 s/c $ 200.00

Samsung Sth-n275 c/c $ 250.00

Motorola Timeport c/c $ 200.00

Motorola 60t c/c $ 200.00

Motorola 60t s/c $ 150.00

Panasonic eb tx310 c/c $ 150.00
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Estudiantes

Francisca Guadalupe Andrade*

L a agricultura es la actividad humana que más depende
del medio. Sin embargo, la demanda acelerada del
producto del campo en las últimas décadas ha

propiciado el uso indiscriminado de agroquímicos para
satisfacer esos requerimientos, aspecto que conduce a la
degradación del ambiente.

La situación experimenta un agravamiento al adoptarse
un patrón neoliberal de producción, pues en ese tipo de
esquemas priva el afán de mantener la productividad, y con
ella, las ganancias.

En un modelo con tales características, los productores
muestran indiferencia ante el hecho de que deban usar
técnicas inapropiadas y vayan a dañar los ecosistemas.
Coincido con Julia Carabias en que la riqueza terrestre y
acuática del territorio nacional puede ofrecer una base
privilegiada para el desarrollo sustentable, y también en que,
por ahora, está deteriorada.

La función de la agricultura consiste en incrementar la
producción y productividad, la cual, con un enfoque de
desarrollo sustentable y equitativo, debe conservar los
recursos naturales y disminuir el índice de pobreza.

Es apremiante cambiar la economía productivista, cuyo
hombre dominante es el económico, por otra que coloque
como máximo baluarte al hombre ecológico. Necesitamos
dejar de lado la ambición personalista, para ver la vida como
un tesoro nacional e internacional.

Agricultura sustentable desde una
perspectiva económica

Investigadores de diferentes áreas han retomado los
fundamentos teóricos de Odum. Entre ellos puedo
mencionar a Víctor Manuel Toledo, quien argumenta que
no basta producir mucho, sino que además es necesario que
tal producción sea generada sin destruir o deteriorar los
recursos que no intervienen en el proceso, es decir, que
resulte sostenible, pues una producción generada a costa del
entorno generaría una bonanza inmediata que, al paso del
tiempo, provocaría serios trastornos ambientales, sociales y
políticos.

El reto para la agricultura es incrementar la producción
de alimentos en una forma sustentable. Una condición
indeseable ha sido la incorporación permanente de
agroquímicos que dañan a los ecosistemas. Los plaguicidas
pueden ser persistentes, móviles y tóxicos en la tierra, el agua
y el aire, y tener un impacto negativo sobre los seres humanos
y la vida animal, por medio de las cadenas alimenticias.

Algunos retos que enfrentará la agricultura en el futuro,
serán las presiones de los llamados “expertos” en cortar o
disminuir los insumos (comprados), las actividades de
ciertos grupos ambientalistas, los bajos precios de las
cosechas y otros factores que, por lo regular, influyen en los
campesinos para que usen menos fertilizantes.

La fertilidad residual no dura para siempre. Los
agricultores que de manera indiscriminada disminuyan esos
productos, deben entender que no podrán sostener su
cosecha. Esto solo es posible con un manejo basado en
principios científicos y de sitio específico.

Si por un lado es cada vez menor la diversidad genética
de las plantas cultivadas, por otro, las plagas y enfermedades
aumentan. La reducción en el número de artículos para
proteger cultivos y la oposición a los genéticamente
mejorados, hará más difícil la satisfacción de los
requerimientos alimenticios.

La población debe ser informada de este hecho. Tiene
que saber qué consume, para que pueda exigir una mejor
calidad en los productos agrícolas que requiere, pues la
noción que los consumidores tienen de la agricultura, es
pobre, mientras la sospecha del uso excesivo de insumos,
especialmente de fertilizantes y químicos para la sanidad
vegetal, continúa alta.

La agricultura sustentable incluye consideraciones
para garantizar una adecuada cantidad de comida para
el futuro, y también se refiere a temas relacionados con
el uso eficiente de los recursos, utilidades para el
agricultor y el impacto hacia el medio. Para sostenerse
es necesario mantener satisfechas las necesidades
actuales y futuras del mundo, proteger y mejorar la
calidad del aire, del suelo y del agua, esto es, ser amigable
con el ambiente.

También debe existir un mejor trabajo de comunicación
con los consumidores de alimentos en el mundo. La
viabilidad económica de los agricultores y de las
agroindustrias es afectada por los precios de las cosechas,
los bajos retornos del capital, la mano de obra invertida, las
políticas gubernamentales, que incluyen bajos precios en los
productos agrícolas para el consumidor final, alzas en los
costos de los bienes y servicios, cambios tecnológicos, los
retos de la mercadotecnia, las reglamentaciones y otros
factores.

La agricultura debe afrontar dichos temas de manera
más efectiva. Si los agricultores no obtienen ganancias
aceptables, no podrá ser sustentable. Las preocupaciones
sobre el daño al medio y las restricciones a la utilización de
insumos seguramente serán más difíciles y costosas en el
futuro. En la mayoría de los casos, hacer un trabajo para
mantener la integridad del ambiente, costará más en lo que
respecta a labores de campo y requerirá de un mejor manejo
en otras áreas para compensar estos costos.

Otra dificultad que debe enfrentar la agricultura
sustentable es el problema que dejó la Revolución verde,
caracterizado por el uso intensivo de agroquímicos y
semillas híbridas, y que se presentó como un éxito
milagroso. Tal fenómeno muestra ahora un declive de
productividad y parece haber provocado un grave impacto
ambiental.

La agricultura sustentable debe ser “ecológicamente
segura, económicamente viable, justa en lo social, adecuada
en lo cultural y basada en enfoques científicos y holísticos
que incluyan el conocimiento indígena y de las
comunidades”.

Finalmente, la educación agrícola es importante desde
el punto de vista de la sustentabilidad, ya que se refiere a
la posibilidad de que los seres humanos trabajen con
nuevas tecnologías, seguras, efectivas y de máxima
eficiencia.v

* Alumna de la maestría en negocios y estudios
económicos, de la Universidad de Guadalajara.

Incrementar la producción de alimentos, reto para la agricultura
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Es apremiante dejar de lado la economía productivista, en la que
priva el hombre económico, por otra en la que reine el hombre

ecológico. Necesitamos dejar de lado la ambición personalista, para
ver la diversidad de la vida como un tesoro nacional e internacional.
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Secretaría  General

Coordinación de Estudios Incorporados
I n f o r m a

A los alumnos que actualmente gozan del beneficio de beca en instituciones particulares o por
cooperación con reconocimiento de validez oficial de estudios, y deseen renovarla para el ciclo
2003 “B” deberán acudir del 24 de julio al 2 de agosto y del 18 al 23 de agosto del 2003, a las
oficinas de la Coordinación de Estudios Incorporados con kardex legalizado y solicitud de beca,
ubicadas en el edificio Cultural y Administrativo de la Universidad de Guadalajara (Juárez No. 976
piso –1) dentro del horario 9:00 a.m. a 3:00 p.m.

Para mayores informes comunicarse al teléfono  31342294 o  consultar la página electrónica
www.cei.udg.mx.

ATENTAMENTE

“PEINSA Y TRABAJA”

Memoriabierta

Rafael
Alarcón
Adame
Patricia Rodríguez
podriguez@redudeg.udg.com

R afael Alarcón Adame acude casi toda
las semanas a jugar dominó a la Casa
del jubilado, de la Universidad de

Guadalajara. Ahí convive con sus amigos y
disfruta las charlas de antaño.

Lo erguido de su andar y su larga
estatura podrían delatar que jugó
basquetbol, pero no fue así. Su enorme
tamaño sirvió para imponerse como
prefecto durante muchos años, más de 13,
repartidos entre la Vocacional y la
Preparatoria 5.

En ese tiempo no le fue nada fácil
convivir con los jóvenes, porque todos los
días temía algún enfrentamiento con ellos.
Los disturbios estudiantiles eran frecuentes
y peligrosos.

En especial, había dos grupos
antagónicos que le causaron muchos dolores
de cabeza: la Federación de Estudiantes de
Guadalajara (FEG) y las Fuerzas
Estudiantiles Revolucionarias del Pueblo
(FERP).

“El ambiente estaba muy revuelto. Los
muchachos eran bragados. Amagaban a los
maestros y era común que los amenazaran.
Muchos llevaban armas, y cada que querían,
te la cantaban”.

Entre los alumnos a quienes dio más
llamadas de atención, recordó al “Gorilón”,
joven que nunca logró disciplinarse.

Alarcón Adame confesó que esa etapa
no fue fácil, pues había que lidiar con el
alumnado y los maestros. Era un reto
diario.

El prefecto considera que los jóvenes de
ahora son más respetuosos, ya que una
enorme ventaja es que no existan grupos
subversivos.

Sin embargo, lamentó que por su edad,
puesto que empezó a laborar después de los
30 años en esta casa de estudios, no
obtuviera una jubilación. Su pensión es baja,
pues apenas llega a los 600 pesos mensuales,
cifra que no le alcanza para él ni para su
esposa.

Los riesgos y las confrontaciones diarias
en ambas preparatorias no le valieron para
tener una vejez más tranquila, algo que sí le
inquieta.

Hoy está contento con su papel de abuelo
y bisabuelo, pero sobre todo, con el pequeño
revoltoso, a quien le perdona su indisciplina
y le disculpa sus faltas.v

Alarcón Adame fue prefecto en la Vocacional cuando las FERP y FEG hacían de las suyas
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Diplomado internacional en
educación ambiental
Unidad de difusión CUCsur

En las áreas naturales protegidas del país,
predomina, entre sus habitantes, el
desconocimiento de la existencia de éstas, de
manera que ignoran desde la categoría que
tienen hasta las funciones que cumplen y las
restricciones de uso, lo que pone en peligro
a estas zonas.

Megan Hill, directora de Global Pride de
Rare Center for Conservation, dijo que este
desconocimiento lleva, en ocasiones, a la
depredación y por consecuencia el desgaste
y amenaza de las áreas naturales.

Ante ello, la organización que representa
ha buscado establecer una red de campañas
para promover el orgullo de poseerlas en el
ámbito local y educar a los habitantes de las
áreas en la conservación de los recursos
naturales, con la implementación de una
metodología ya usada en 25 países.

México fue el país elegido, entre toda
América Latina, por Rare Center for
Conservation, para poner en marcha un
programa de educación ambiental, y en el país

la Universidad de Guadalajara, por medio del
Centro Universitario de la Costa Sur, resultó la
institución designada para preparar educadores
ambientales por conducto del diplomado
internacional de educación ambiental.

Salvador García Ruvalcaba, coordinador
del programa, comentó que la importancia
de este diplomado estriba en la preparación
del estudiante para realizar campañas en el
área protegida en que labora.

Una vez iniciada esta preparación, los
habitantes del lugar tendrán un mayor
conocimiento acerca de las funciones y de
las restricciones que pueden existir en un
área protegida, así como los problemas que
la afectan.

El 21 de julio, el doctor Juan José Palacios
Lara, rector del CUCSur, acompañado de
Megan Hill, directora de Global Pride de
Rare Center for Conservation y de Rodrigo
Migolla, director de Niños y Crías, A. C.,
declaró formalmente iniciado el diplomado,
que tendrá una duración de 14 meses y
medio y formará educadores ambientales
para México, Brasil, Guatemala y Ecuador.v

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Los compañeros de la Unidad de sistemas y
procedimientos,

se unen a la pena que embarga al

maestro Roberto Chávez Sánchez,

jefe de dicha unidad, por el sensible
fallecimiento de su señora madre

Glafira Sánchez Macías,

quien falleció el miércoles 23 del presente

Descanse en paz.
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Acércate al aprendizaje

La motivación en la educación a distancia
Programa en línea de la
licenciatura en
educación

Daniel Montes Ponce*

La educación a distancia es una forma de
aprendizaje que ha adquirido gran importancia
a nivel mundial. La Universidad de Guadalajara
no ha quedado al margen de esta tendencia
educativa, y por ello implementa varios
programas en línea, como la licenciatura en
educación.

Este tipo de enseñanza ofrece comodidad,
independencia, facilidad para aprender en casa,
a cualquier hora o día de la semana. Tiene
muchas ventajas para el estudiante, pero a la
vez ciertas desventajas observables en los altos
índices de no terminación.

A diferencia de la educación tradicional, la
mayor parte de la responsabilidad en el proceso
de enseñanza recae en el estudiante. Difiere no
sólo por la separación física entre alumno y
asesor, sino también por la distancia entre
comprensión y percepción.

Estos dos tipos de lejanía tienen que ser
superados por alumnos, maestros y
organizaciones educativas, a fin de generar un
aprendizaje. Los procedimientos que pueden
ayudar son el diseño instruccional y los
mecanismos de interacción, en cuya eficaz
realización juega un papel determinante la
motivación.

Los índices de deserción en la educación a
distancia pueden ser preocupantes. Según

Moore y Kearsley (1996), antes estaban entre el
30 y 50 por ciento; hoy, de acuerdo con los
autores, la cifra ha de ser más baja.

La licenciatura en educación no queda fuera
de este apartado, aunque ha experimentado un
repunte gracias a la interacción del asesor con
el educando, de tal modo que la deserción,
alarmante durante el primer semestre, ha
decrecido de manera significativa.

¿A qué atribuir que en la educación a
distancia exista un alto índice de no
terminación y deserción? Algunos motivos son
la baja calidad de los materiales del curso,
problemas y carencias tecnológicas
(computadora, internet, servidores, etcétera),
deficiente apoyo al estudiante, expectativas
desproporcionadas del alumno hacia la
materia y la carrera, insuficiente asesoría, y de
manera principal, carencia de motivación.

Según Graham y Weiner (1996), el análisis
de la motivación es definida como el estudio

de por qué la gente piensa y actúa de la manera
en que lo hace. Es decir, motivación no alude a
lo que una persona puede hacer, sino a lo que
hará.

Para Keller (1998) son cuatro los
componentes principales que contribuyen al
interés y esfuerzo que un estudiante pone en
un curso en línea: atención, relevancia, confianza
y satisfacción (arcs). Todos influyen en el proceso
de aprendizaje, ya sea desde el inicio, durante
su transcurso o al concluir.

La motivación proporciona confianza,
seguridad, apoyo, deseo de continuar
estudiando, etcétera. Este elemento juega un
papel importante en la enseñanza, ya que la
meta no solo es ayudar y asesorar para que los
alumnos terminen el curso, sino también para
obtener efectos más duraderos.v

* Académico de la Coordinación General de
Innova.

Natalio Vázquez Pallares, fundador del FESO
Juan Real Ledezma

P asadas las elecciones federales y
estatales, prácticamente las opciones
de izquierda en Jalisco han quedado

reducidas a sus mínimas expresiones, por lo
que convendría mirar a nuestro pasado para
evocar a un antiguo líder socialista, porque
así ha sido nuestra Universidad, lo mismo
dio los  líderes cristeros más importantes del
país, que a destacados hombres de izquierda;
negar lo anterior es no entender nuestra
historia.

El 1 de diciembre de 1934, protestó como
presidente de la república el general Lázaro
Cárdenas, quien había invitado a la ceremonia
inaugural de su mandato a los estudiantes
socialistas de Guadalajara, los cuales asistieron
en gran número.

Por entonces la Universidad de
Guadalajara se encontraba suprimida,
debido a los grandes conflictos que se habían
desatado tras la proclamación de la
educación socialista. Los estudiantes se
entrevistaron con el presidente Cárdenas,
pidiéndole la inmediata reanudación de las
labores académicas; el presidente aceptó la
petición, y pidió que se quedara en la capital
una comisión para estudiar el caso.

Dicha comisión la presidió Natalio
Vázquez Pallares, quien en las siguientes
entrevistas con el presidente de la república,
acordó la restitución de la Universidad de
Guadalajara, bajo los lineamientos
socialistas; además Lázaro Cárdenas se
comprometió a entregar un subsidio
mensual para la organización estudiantil.

Sin duda el presidente Cárdenas
visualizaba fuertes conflictos en Jalisco, ante
la aplicación de la reforma socialista al
artículo tercero constitucional, por lo que
necesitaría aliados; así el 16 de diciembre de
1934 se fundó el Frente de Estudiantes
Socialistas de Occidente (FESO), cuyo
principal ideólogo y primer secretario
general fue Natalio Vázquez Pallares.

Había nacido en Coalcamán, Michoacán, el
6 de enero de 1913; fueron sus padres Reinalda
Pallares y Natalio Vázquez. Muy pronto quedó
huérfano de padre y se vio obligado a trabajar
para colaborar en el sostenimiento de la familia.

Hizo sus estudios en su estado natal; cursó
su bachillerato en la Universidad de San Nicolás
de Hidalgo, en Morelia; en 1933 se trasladó a
Guadalajara para ingresar a la Facultad de
Derecho, pero a los pocos días de su llegada
estalló el conflicto universitario, que llevó a la
clausura de la Universidad.

Ante el conflicto reunió a varios grupos
huelguistas, para integrar el Centro de Estudios
Sociales y Económicos; de este centro surgieron
las delegaciones que participaron en el Primer
Congreso Nacional de Estudiantes Socialistas,
celebrado en Tabasco.

Tras la entrevista con el presidente
Cárdenas y la fundación del FESO, arriba ya
mencionadas, los estudiantes socialistas se
presentaron ante el gobernador de Jalisco,
Sebastián Allende, para solicitar la apertura
de la Universidad Socialista de Occidente.

En 1935, en la sede del FESO, recibió al
presidente Cárdenas, quien acordó la instalación
de la Casa del Estudiante. Al término de su
período al frente de la organización estudiantil,
entregó la secretaría general a José Parres Arias;
luego sería electo primer presidente de la
Federación de Estudiantes de Latinoamérica.

Regresó a Morelia, para terminar sus
estudios en la universidad local, donde
impartió cátedras de economía política,
teoría general del estado, entre otras. A los
26 años de edad fue designado rector de la
Universidad Nicolaíta; durante su período

reformó la Ley Orgánica Universitaria,
instaurando la educación socialista.

Luego sería procurador general del
estado de Michoacán, abogado de Pemex,
diputado federal. Como tal, denunció los
contratos leoninos para los intereses de
México, celebrados por el presidente Miguel
Alemán con las compañías extranjeras.

También sería jefe del Departamento de
Profesiones del Estado de Michoacán, senador
de la república, embajador de México ante
Yugoslavia, director del Banco Nacional de
Crédito Ejidal, y entre otros cargos fue
coordinador del cuerpo consultivo de la
Secretaría de la Reforma Agraria.

Al fundar en 1980 el Centro de Estudios
Históricos del Agrarismo en México, intentó
formular una teoría general del agrarismo
mexicano.

Falleció el 26 de marzo de 1981, en la ciu-
dad de México, donde fue inhumado. El 12
de octubre de 1982, la Universidad de
Guadalajara le otorgó el grado de maestro
emérito post mortem.

Concluyo esta breve semblanza con las
palabras de uno de sus compañeros del
FESO, el licenciado Pedro Vallín Esparza:

“La vida de Vázquez Pallares es de un
dinamismo creativo, es ejemplo y guía para
las juventudes revolucionarias. Siempre tuvo
la calidad de maestro y combatiendo y sen-
tando tesis y haciendo análisis guió a los jó-
venes que se preocuparon por el porvenir de
nuestra patria”.v

Fuente: Enciclopedia histórica y biográfica de la

Universidad de Guadalajara, tomo IV.

La mayor parte de la responsabilidad en el proceso de enseñanza, recae en el estudiante

C
U

C
E
A



16 v     28 de julio de 2003 Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

PRESENCIA SINDICAL

STAUdeG

SUTUdeG

Secretaría de comunicación

L a observación electoral es una
forma de participación
ciudadana que tiene sus

orígenes en la historia reciente de
nuestro país. Está ligada, en un
aspecto importante, al proceso de
globalización económica y a la
apertura mundial de México.

Nace por la desconfianza que
generaba en la década de los
ochenta, un sistema de partido casi
único, así como por el control
electoral directo del estado, además
de que las elecciones presidenciales
de 1988 habían producido
incertidumbre en la sociedad, en
relación con la limpieza del proceso
electoral.

San Luis Potosí fue pionero en
la materia, pues ya en 1991 existía
Convergencia de organismos
civiles por la democracia, grupo
antecedente de Alianza cívica,
organización que ha participado
en el mayor número de
elecciones.

El 23 de septiembre de 1993,
con la reforma al artículo 5 del
Código federal de instituciones y
procedimientos electorales
(Cofipe), quedó establecido que los
ciudadanos que desearan
participar como observadores,
podrían hacerlo solo durante la
jornada electoral.

Asimismo, el 28 de febrero de
1994, el consejo general del IFE
aprobó el acuerdo sobre los
lineamientos y acreditación de los
ciudadanos que participarían como
observadores, algo que amplió este
mecanismo a la totalidad del
proceso comicial.

Sin duda la participación
ciudadana contribuyó a la
democratización del país, como
lo demuestra la equidad en las
elecciones del 2 de julio del 2000,
además de que la opinión
pública demanda limpieza en
materia electoral, rubro en el cual
la observación constituye un
medio idóneo para su
certificación.

De ahí que en 1994 y con
grandes avances en la legislación
electoral sobre la figura de la
observación, organizaciones como
Movimiento para la certidumbre
(Moce), Coparmex delegación
Jalisco, Alianza cívica y Red de
observadores universitarios (Rou),

La profesionalización de la observación electoral
realizaran un papel importante en
las tareas de observación, hecho
con el cual dejaron atrás las
prácticas amañadas y el fantasma
del fraude.

En la elección de 1997, la Red
de observadores electorales (Rou)
estaba constituida por cuatro
organizaciones universitarias: el
STAUdeG, SUTUdeG, FEU y
FEEUdeG. Esta agrupación
acreditó al mayor número de
observadores en el ámbito nacional
(992), según la memoria Proceso
federal electoral (p. 299, IFE). Lo
significativo fue que alcanzaran un
nivel estadístico nacional con una
observación estatal.

Más adelante, cuando la
elección de 1998 obligó por
primera vez en la historia electoral
del estado a una segunda ronda,
la cual tuvo lugar en Juchitlán,
Jalisco, la Red de observadores

electorales universitarios vigiló el
desempate.

En el proceso del 2003
participaron 33 organizaciones de
observadores electorales, y si bien
esta es una herramienta
indispensable para consolidar la
democracia en México, también
resulta necesaria su profe-
sionalización.

No basta tener una
demarcación geográfica de la
observación, mediante una
muestra aleatoria estratificada, sino
que debe existir una determinación
en torno al poder de los medios
masivos de comunicación como
instrumento para cooptar el voto
ciudadano.

Con ello sería posible afirmar
que tal es el principal objetivo a
observar: la relación medios-
partidos, medios-ciudadanos y su
efecto en el principio de equidad

en una elección democrática.
Otro sería vigilar el manejo del

financiamiento a los partidos
políticos, pues la fiscalización de
los recursos debe ser observada con
técnicas más precisas, a fin de
evitar “elecciones de estado” y
evaluar los efectos de la

mercadotecnia política.
Estar atentos a la imparcialidad

del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación y de la
Fiscalía especial para los delitos
electorales, es otro reto para las
organizaciones de observadores.v

Doctora Marilú Fausto Lizaola*

Libertad, fraternidad, igualdad,
fueron las palabras que detonaron
en el ánimo del pueblo francés, el
14 de junio de 1789, con la Toma de
la Bastilla, para dar paso a los
sucesos que culminaron con la que
sería una de las más paradigmáticas
revoluciones del mundo.

El fin de la monarquía era
inminente. El pueblo enardecido,
andrajoso y hambriento, con la
entonación de la Marsellesa (que
después tomarían como himno
nacional) salió armado hasta con
utensilios modestos, para clamar
justicia por los abusos sufridos
durante el reinado de los luises.

Esta sublevación popular fue
motivada por la miseria de la clase
trabajadora, los impuestos

Toma de la Bastilla
La historia comprueba que los hombres
han sido llevados a la lucha, siempre,
por el mismo motivo: el abuso de los

poderosos hacia los vulnerables.
Nuestra tierra no podría ser excepción.

excesivos, las guerras perdidas, el
aumento de la deuda, así como por
el absolutismo y la incapacidad de
la monarquía para gobernar y
administrar los asuntos internos.

Este movimiento, que tuvo
trascendencia universal, ha
prevalecido en la historia y generó un
reconocimiento al pueblo francés por
su valentía y arrojo para defender su
causa y promulgar instituciones
legislativas que favorecieran a todas
las clases sociales.

Cada país es distinto, pero las
injusticias son similares en
cualquier punto del mundo. La
historia comprueba que los
hombres han sido llevados a la
lucha, siempre, por el mismo
motivo: el abuso de los poderosos
hacia los vulnerables. Nuestra
tierra no podría ser excepción.

El gobierno errático y ambiguo
que ha caracterizado los últimos
años a nuestra nación, la nula
sensibilidad hacia los sectores
paupérrimos y la falta de previsión
para los problemas sociales, han
provocado una inconformidad que
ya parece permanente.

Los gobernantes consideran
como propio aquello que deben
administrar en obras para beneficio
de la comunidad, además de que
negocian posiciones, manipulan
presupuestos o malgastan el erario.

El salario mínimo es cada vez
más precario, el rezago invariable y
la revisión anual adversa para los
trabajadores. A pesar de que la
inflación ha sido provocada por una
globalización impuesta y que día a
día deteriora el poder adquisitivo,
el gobierno federal escatima
recursos para que el obrero tenga
una remuneración digna.

No es cosa fácil construir un
programa de gobierno democrático
y aplicarlo a un país como el
nuestro, si consideramos la
variedad de ideologías que existen
en el contexto nacional.

Si intentaran aplicar a todos los
órdenes el lema indiscutible e

inequívoco del más ilustre de
nuestros presidentes, Benito
Juárez, “entre los individuos como
entre las naciones, el respeto al
derecho ajeno es la paz”,
tendríamos una perspectiva más
humana y más equitativa a futuro.

Es tiempo de que intereses aviesos
respeten el derecho de un pueblo a
vivir de forma decorosa, de que
nuestros impuestos sean distribuidos
con transparencia y de que tengamos
gobernantes que al dejar el poder,
salgan con las manos limpias.

Llegó el momento de exigir que
los más desafortunados de nuestros
compatriotas puedan llevarse un
pan a la boca; de cuestionar en
forma enérgica a quienes acumulan
riquezas ilícitas, tomen conciencia
de su podredumbre moral, pues con
ella solo degradan su capacidad
para generar recursos.

No somos franceses ni estamos
viviendo la arrogancia de una
monarquía, pero tampoco esos
elementos son indispensables para
que tanto abuso colme la paciencia
y despierte al pueblo del letargo en
que ha estado por varias décadas.v

*Secretaria de fomento cultural.

En los recientes comicios, participaron 33 organizaciones de observadores electorales
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Esta sección es responsabilidad del autor

CURSOSCURSOS
La mastitis bovina
Del 28 al 30 de julio, en el auditorio del
CUCBA.

Informes en el Departamento de Salud
Pública, teléfono 36 82 05 74.

Machiavelli y el arte del estado
Curso que impartirá el maestro Carlo
Ginzburg, en el marco de la Cátedra
Latinoamericana Julio Cortázar. 17 y 18 de
septiembre, 17:00 a 20:00 horas, auditorio
Silvano Barba, del CUCSH.

Informes e inscripciones en los teléfonos
36 16 43 57 y 36 16 38 94.

Curso de actualización de mandos medios
Autoconocimiento y sensibilidad al cambio.
Fecha límite de inscripción: 12 de septiembre.
Coordina la Unidad para el desarrollo del
personal administrativo. Será impartido del
18 al 20 de septiembre, de 9:00 a 14:00 y de
15:00 a 18:00, y sábado, de 9:00 a 13:00 horas.

Informes en los teléfonos 38 26 76 64, 38
25 81 62 y 38 26 67 11.

Cursos de computación
En la Coordinación de Tecnologías para el
Aprendizaje, del CUCSur. Excel, del 28 de
julio al 1 de agosto, de 16:00 a 19:00;
powerpoint, del 18 al 22 de agosto, de 16:00
a 19:00; frontpage, del 28 de julio al 1 de
agosto, de 16:00 a 19:00; animación en web,
del 18 al 22 de agosto, de 16:00 a 19:00.

Informes en los teléfonos 01 317 382 50
10, 381 03 35, 382 31 82, extensión 7117.

POSGRADOSPOSGRADOS
Especialidad de educador de calle
Fecha límite para entregar documentación:
22 de agosto. Inicio: 25 de agosto.
Informes en los teléfonos 38 19 33 69, 38 24
92 69.

Doctorado en estudios empresariales, con
especialidad en contabilidad y auditoría
Universidad de Barcelona.

Informes a los teléfonos 37 70 34 25 /24/
23 o al correo docacub@cucea.udg.mx

Posgrados en Puerto Vallarta, CUC
Maestrías en desarrollo sustentable y
turismo, en terapia familiar y doctorado en
desarrollo sustentable y turismo. Fecha
límite: 22 de agosto.

Informes en www.cuc.udg.mx/
posgrados, correo electrónico:
posgrados@pv.udg.mx y en los teléfonos
01 322 22 6 22 32 / 91.

Maestrías en el CUAAD
En urbanismo y desarrollo, ciencias de la

José Luis Cárabes

BATEA DE BABAS CHINA
No trago a las golondrinas. Los chinos nos
engañan ya que lo que venden como nido
de golondrinas solo son babas de vencejo.

EL FASCISMO DA MUCHAS VUELTAS
Y como dijo la israelí:-Más se perdió en
Auschwitz y ahora lo pagan en Jericó.

CINISMO COMO HUMANISMO
Si el perro es el mejor cómplice del
hombre, el cinismo (doctrina de filósofos
emperrados en la sabiduría callejera) es
la filosofía más amistosa.

AMENAZA FLAMBOYANTE
No te pongas gótico, arquitecto, porque te
lanzo una ojiva.

TODO SE HA PERDIDO,
MENOS EL HUMOR

MAÑANA SERA EL SEÑOR
BANCARROTA. Mi paisano Pascal Barajas
fue declarado ciudadano ilustre de Las Vegas.

LA IRA COMO SIGNO VITAL. Nació
irritado porque lo sacaron del sueño
amniótico. Hoy es un sexentón cascarrabias.

ATLETISMO EN LA BIBLIA. Damas
jóvenes cambian itinerario bíblico.
Van de Eros a Pilates. El puro Eros
vuelve innecesario al inocenticida
Herodes.

REGRESION PARA EL SOBREVIVIENTE.
Ahora dispongo de una ángela custodio,
dispuesta a todo. Antes mi paranoia
empezaba con mis propios guaruras.v

Agenda académica
arquitectura, diseño y desarrollo de nuevos
productos, didáctica de las artes y ciencias
musicales.

Informes en la Coordinación de
Investigación y Posgrado, con el doctor
Marco Aurelio Larios, teléfonos 34 74 45
02, 36 74 61 66, 36 74 71 85.

CÁTEDRACÁTEDRA
Conferencia magistral
“La latitud, los esclavos, la Biblia: un
experimento de microhistoria”. Imparte el
maestro Carlo Ginzburg, en el marco de
la Cátedra Latinoamericana Julio
Cortázar. 19 de septiembre, 20:00 horas,
Biblioteca Iberoamericana “Octavio Paz”.
Entrada libre.

DIPLOMADOSDIPLOMADOS
Diplomados en la Unidad de promoción
de educación continua y a distancia
Diplomados en sistemas de administración
en seguridad e higiene en el trabajo (inicio:
22 de julio), gobierno y gestión pública
municipal (inicio: 5 de septiembre) y en
tecnologías de información y
comunicación para el aprendizaje
autogestivo, con modalidad a distancia
(inicio: 22 de septiembre).

Informes en calle Escuela Militar de
Aviación 16, colonia Ladrón de Guevara.
Teléfonos 36 30 10 43, 36 30 14 44 y 36 30 14
45.

IV diplomado formación docente en
sexualidad humana
Inicio: 6 de septiembre. Horario: sábados,
de 9:00 a 18:00 horas. Sede: aulas del

Departamento de Reproducción Humana,
Crecimiento y Desarrollo Infantil
(Hospital 320).

Informes al teléfono 36 14 60 02, de 8:00
a 14:00 horas.

Diplomado para formar instructores de
kundalini yoga
Fecha límite de inscripciones: 30 de
agosto. Sesión informativa: 17 de julio,
19:00 horas, en Nebulosa 2802, Jardines del
bosque.

Informes en el teléfono 31 23 24 44.
Página electrónica: www.cucs.udg.mx/
yoga/yoga.htm

CONVOCATORIASCONVOCATORIAS
V Reunión internacional de la Asociación
hispana de universidades (Hacu).

28 y 29 de julio, en el hotel Presidente
intercontinental. Inscripciones en la
dirección www.hacu.net y en la sede del
evento, de 7:30 a 17:00 horas. Invita la
Coordinación de Cooperación Académica.

Informes en el teléfono 36 48 88 88,
extensión 2314.

Seminario de titulación Informe de
prácticas profesionales en el CUCS
Dirigido a pasantes de la licenciatura en
cultura física y deportes, del 5 de
septiembre al 21 de noviembre. Fecha
límite de inscripciones: 30 de agosto.

Informes en el teléfono 36 50 33 42, con
la maestra Ana Isabel Díaz Villanueva.

Premio doctor Wenceslao Orozco y Sevilla
Dirigido a estudiantes de nivel pregrado
y posgrado, del calendario 2003 A, del
CUCS. Fecha límite para registro de

candidatos: 2 de agosto, a las 13:00 horas.
Informes en los teléfonos 36 18 80 10,

36 18 81 50, extensión 14.

I Congreso iberoamericano de turismo rural
Del 5 al 8 de noviembre, en el hotel Marriot.
Organiza la Red de estudio de turismo rural
y la UdeG.

Informes: www.cidetur.cuc.udg.mx, en el
correo electrónico turismorural@pv.udg.mx
y en el teléfono: 01 322 22 622 13 82.

IX Encuentro interinstitucional Trabajo
social, estrés y dolor
Octubre 2 y 3, auditorio Salvador Allende,
del CUCSH.

Informes en los teléfonos 38 19 33 68,
38 53 99 65.

XVI Congreso mexicano de análisis de la
conducta
Del 2 al 4 de octubre, en Puerto Vallarta.
Organiza la Sociedad mexicana del análisis
de la conducta y el CUC.

Informes en la página electrónica
www.cuc.udg.mx/congreso/ y en el correo
electrónico jcabral@pv.udg.mx, del maestro
Jesús Cabril Araiza.

X Congreso de acústica
Del 26 al 28 de noviembre, en Puebla,
Puebla. Fecha límite de entrega de
ponencias: 25 de julio.

Informes en el teléfono 36 82 02 30.

VII Congreso nacional de investigación
educativa
Del 18 al 22 de noviembre, en las
instalaciones del CUCEA.

Informes en el teléfono 31 34 22 97, de
la Unidad para el desarrollo de la
investigación y el posgrado.
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Necesitamos una metodología que
ayude a los pasantes a obtener su
grado, pero sin regalárselo”.

Existe la intención de generar
una orientación terminal que for-
me profesionales capaces para la
intervención, consultoría y aseso-
ría social. Además, pretenden que
un requisito para cursar la licencia-
tura, sea obtener 120 puntos, como

Desaprovechado
el trabajo del sociólogo

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

A unque los egresados de so
ciología pueden incidir en
sectores más allá de la docen-

cia y la investigación, pocos están
conscientes de las posibilidades de
desarrollo que les ofrece el sector
privado o público en México.

Tal desconocimiento se hace
extensivo a las empresas y dirigen-
tes de organismos públicos, ámbi-
to en que también un sociólogo
puede colocarse, lo cual agrava aún
más esta situación.

En el aniversario 26 de la carre-
ra de sociología, de la Universidad
de Guadalajara, Gaceta Universita-
ria presenta un panorama de la evo-
lución de esta licenciatura y de los
nuevos campos que se han abierto
para el ejercicio sociológico.

NUEVOS
HORIZONTES
SOCIOLÓGICOS

Por tradición, en nuestro país los
egresados de sociología se han
orientado a la docencia y la inves-
tigación. Sin embargo, la actual di-
námica social y productiva propi-
cia una expansión del campo labo-
ral a los sectores público y priva-
do, así como a la política y la orga-
nización comunitaria.

El jefe del Departamento de
Sociología, de la UdeG, Rogelio
Luna Zamora, señaló que gracias a
un seguimiento de egresados efec-
tuado por el CUCSH, detectaron
que sus estudiantes lograban colo-
carse como docentes, diseñadores
y aplicadores de encuestas o de es-
tudios de mercado que realizan en
algunas empresas.

Para el maestro Carlos Sedano
Saldaña, investigador de dicha de-
pendencia, el trabajo sociológico
puede incluso irrumpir en el sec-
tor económico.

“El programa de las Naciones
Unidas para el desarrollo, junto
con Nacional Financiera, tiene un
proyecto para formar articu-
ladores de redes productivas, ta-
rea que los ingenieros o los admi-
nistradores no pueden hacer. Los

problemas de desintegración, de
falta de coordinación y trabajo co-
operativo en una empresa, pueden
ser solucionados por el sociólogo
con especialidad industrial o
sociourbana”.

Señaló que muchas estrategias
implementadas por los gobiernos
o las propuestas de los partidos
políticos, podrían tener efectos con-
cretos con la ayuda de esta disci-
plina que, no obstante, es desapro-
vechada.

“El sistema político y los par-
tidos no han tenido capacidad de
mediación, de colaboración y re-
solución de conflictos, algo que
evidencia la falta de estrategias

constituyen parches, pues carecen
de articulación.

En opinión de los universita-
rios, aunque los nuevos ámbitos
ofrecen una amplia gama de cam-
pos de acción, no puede marginar-
se el aspecto social de esta carrera,
ya que resulta indispensable su
participación para solucionar mu-
chos conflictos del país, entre ellos
la equidad.

“Las organizaciones sociales y
ciudadanas tienen poco impacto y
resultados en las actividades que
realizan. Ese es un campo fértil
para el sociólogo: incentivar su de-
sarrollo y facilitar procesos de co-
municación en ellas”.

que incluyan a todos los actores y
den solución a los conflictos socia-
les.

“Por su formación, los sociólo-
gos cuentan con metodologías, ins-
trumentos y estrategias que pue-
den utilizar en el ámbito político, a
fin de generar procesos de comu-
nicación y mecanismos de toma de
decisiones colectivas y cooperati-
vas para beneficio de todos. Sin
embargo, son desaprovechados
por todos los partidos políticos,
gobiernos y congresos”.

Enfatizó que este trabajo es in-
dispensable, pues hasta ahora los
problemas de México son estructu-
rales, mientras que las respuestas

Para el académico de dicha de-
pendencia, Ernesto Briseño
Pimentel, en general, la labor del
sociólogo puede incidir en cual-
quier aspecto de la vida social en
que exista algún problema.

Luna Zamora señaló que la in-
vestigación es un área bastante so-
corrida no solo por los académicos,
sino también por los estudiantes, a
quienes les agrada desarrollarla,
aunque sea como asistentes. “Un
rubro fuerte de los sociólogos es la
investigación, y eso debe conser-
varse, pues resulta indispensable
para comprender y conocer los fe-
nómenos en que estamos in-
mersos”.

PONDRÁN EN
MARCHA NUEVO
PLAN DE ESTUDIOS

En febrero próximo, la licenciatura
en sociología, de la Universidad de
Guadalajara, tendrá un plan de es-
tudios más acorde a la realidad glo-
bal, con mejoras académicas y el
objetivo de vincular a estos profe-
sionales con el sector productivo.

Luna Zamora señaló que están
elaborando un diagnóstico sobre las
ventajas y bondades, así como tam-
bién los errores o faltantes en el pro-
grama curricular, proceso de refor-
ma que no se ejecutaba desde 1997.

Estas modificaciones abarcan
desde el contenido de algunas ma-
terias hasta la docencia.

“Un problema fundamental
son los métodos de enseñanza. Ahí
habría que poner énfasis para que
los profesores tomen talleres y cur-
sillos de didáctica de la enseñan-
za, a fin de que sean mejores maes-
tros, aunque, por supuesto, tam-
bién es necesario trabajar con el
estudiante”, aclaró.

Otro tema pendiente es la eficien-
cia terminal, por lo que buscan
implementar programas y mecanis-
mos para propiciar que los egresados
obtengan su título más rápido, inclu-
so al término de su carrera.

“Es una tarea que debemos re-
solver mediante el estímulo y la
búsqueda de los mecanismos más
adecuados, sin perder de vista el
carácter formativo de la titulación.

Tanto las empresas como los partidos políticos
y el gobierno, desconocen que el egresado de sociología

cuenta con metodologías y estrategias para generar procesos
de comunicación, toma de decisiones colectivas y

cooperativas en beneficio de todos, destacan académicos, a
propósito del aniversario 26 de la carrera de sociología, de la

Universidad de Guadalajara.

Las intenciones de la sociología han cambiado en los
últimos años, pues antes estaba más dirigida a la crítica
y al cambio social con orientación de izquierda. Ahora
busca que los estudiantes tengan puntos de vista plurales
y realicen un trabajo en diversos campos de la sociedad.

En febrero del próximo año, la licenciatura en
sociología, de la UdeG, tendrá un plan de
estudios más acorde a la realidad global, afirma
el jefe del Departamento de Sociología, del
CUCSH, Rogelio Luna Zamora.

Luego de 26 años de la fundación
de la carrera de sociología, el balan-
ce es positivo, a pesar de haber su-
frido algunos años de crisis, asegu-
ra el titular de ese departamento.

“Creo que hasta ahora es po-
sitivo, porque ha formado buenos
estudiantes, ya que trascienden
en muchos ámbitos. Por ejemplo,
aportó cuadros universitarios im-
portantes a esta casa de estudios,
pues el mismo Rector general, Tri-
nidad Padilla López, estudió
aquí, además de otros investiga-
dores y académicos. Es una carre-
ra con relevante trayectoria fuera
y dentro de la Universidad”.

A pesar de que hace algunos
años vivió una severa crisis en la
demanda estudiantil, ahora esta
licenciatura cuenta con acepta-
ción entre los jóvenes jaliscienses.

En el presente calendario es-
colar hay un aproximado de 180
alumnos en la licenciatura. Cada
semestre egresan alrededor de 20
y entran de 37 a 40.

“Con respecto a otras univer-
sidades en el país, podemos de-
cir que tenemos una buena can-
tidad de solicitudes, pues en ins-
tituciones como la Autónoma de
Nuevo León, la matrícula en so-
ciología es de tres estudiantes, si-
tuación que también vivimos no-
sotros hace algunos años, pero
que, por fortuna, ya se revirtió”,
comentó Luna Zamora.

Para el maestro Sedano
Saldaña, el incremento en la de-
manda tiene como origen, en gran
medida, que los problemas en el
mundo van en aumento, y con
ellos, una mayor conciencia en tor-
no a sus posibles consecuencias.

“Los conflictos económicos,
políticos, educativos, científicos
y sociales, aumentan día con día,
algo que genera preocupación e
interés entre los jóvenes, quienes
buscan alternativas de solución
cuando aprecian que las tradicio-
nales no ofrecen una respuesta
adecuada”.

Afirmó que no solo en Méxi-
co, sino en todo el mundo, las
nuevas generaciones buscan re-
sultados en distintos niveles y
según sus alcances y posibilida-

Celebran 26 años de logros

Indispensable su participación en la solución de conflictos

La labor del sociólogo puede incidir en cualquier aspecto de la vida socialUdeG  buscará vincular a sus egresados de sociología con el sector productivo

mínimo, en el examen de ingreso.
En la actualidad, la carrera de

sociología, en la UdeG, cuenta con
orientaciones en sociología rural,
política, de la salud, urbana-indus-
trial, latinoamericana y de la edu-
cación. Asimismo, se imparten ma-
terias como economía, intervención
profesional, demografía, técnicas
de investigación e historia social.v

La sociología en cifrasLa sociología en cifras

180
jóvenes estudian
sociología en la
UdeG

37 a 40
ingresan en cada
calendario escolar

20
egresan cada
semestre

90
es el promedio
general de
calificación

124
es el puntaje
mínimo que sus
aspirantes lograron
en el examen de
ingreso

18
universidades en el
país ofrecen esta
carrera

des. “Quizá por eso haya un in-
cremento en la población estu-
diantil. Tener acceso a tanta in-
formación, gracias a internet y
los medios de comunicación, les
posibilita una visión amplia y
mayor conciencia social”.

Luna Zamora coincidió en
que ha crecido el interés por es-
tudiar esta carrera, gracias a que
los jóvenes reflexionan más so-
bre su entorno. “Se dan cuenta
de su realidad y de los problemas
del país. Además, creo que hay
un reconocimiento a la trayecto-
ria de este departamento”.

Para Briseño Pimentel, las in-
tenciones de la sociología han
cambiado en los últimos años,
pues antes estaba más dirigida a
la crítica y al cambio social con
orientación de izquierda.

Considera que en la actuali-
dad, está estructurada para que
los estudiantes desarrollen pun-
tos de vista plurales y realicen un
trabajo productivo en diversos
campos de la sociedad.

“El sociólogo ya no es visto
como un promotor del cambio,
sino como un interlocutor que
aporta los cimientos para enten-
der muchas situaciones y respon-
der a ciertas problemáticas, como
la migración, el crecimiento ur-
bano, la drogadicción, la insegu-
ridad pública o la violencia
intrafamiliar, además de deter-
minar las repercusiones que tie-
nen en las personas”.

No obstante que durante 25
años la carrera ha tenido una
buena trayectoria en esta casa de
estudios, aún es joven.

“Es necesario más tiempo, más
generaciones que consoliden una
base de conocimientos, investiga-
ciones, recursos metodológicos e
información, a fin de enriquecer
más lo que hacemos. Falta tiempo
para profundizar y asentar esta
disciplina”.

Enfatizó el trabajo realizado
por la comunidad que conforma
esta licenciatura, “la voluntad de
los profesores y estudiantes para
enfrentar la tarea de comprender
la realidad social y decir cosas
importantes sobre eso”.
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Comienza la historia del Centro Cultural Universitario
El pasado 22 de julio acudieron al predio del núcleo Belenes, donde serán construidos los cinco edificios de

que consta este centro, autoridades universitarias, gubernamentales y funcionarios de la cultura.

Aimeé Muñiz /
edición Gaceta Universitaria

Iniciaron los trabajos de construcción del
Centro Cultural Universitario, de la
Universidad de Guadalajara, con la

colocación de una pieza realizada por el
destacado pintor Alejandro Colunga. La
escultura representa una silla que se
transfigura en Oriom, mago del
conocimiento.

El pasado 22 de julio acudieron al predio
del núcleo Belenes, donde serán construidos
los cinco edificios de que consta este centro,
autoridades universitarias, gubernamentales
y funcionarios de la cultura.

Previo a la colocación de la escultura, fue
firmado un convenio de adhesión al
Fideicomiso de administración e inversión
para la construcción del centro cultural. En
el acto, representantes de la UdeG y del
ayuntamiento de Zapopan aseguraron que
trabajarán de manera conjunta en pro de la
edificación y culminación de las obras de
dicho inmueble.

El proyecto ejecutivo lo darán a conocer
el 16 de agosto y esperan concluirlo en el
invierno de 2004.

Con la creación del centro cultural
universitario buscarán reactivar la cultura,
el comercio y el turismo de la entidad.

El Rector general de la Universidad de
Guadalajara, José Trinidad Padilla López,
destacó la relevancia de este centro, ya que
servirá como espacio para la convergencia de
diversas manifestaciones locales, nacionales e
internacionales, en un estado que ha postergado
la construcción y puesta en funcionamiento de
espacios destinados a la cultura.

Afirmó que es un propósito visionario,
el cual servirá como palanca para renovar el
paisaje urbano, promover el turismo, la
generación de empleos e incentivar el
crecimiento económico.

Agradeció el interés que han tenido para
consolidar este recinto, pues ahora recibe
apoyo del Conaculta para conseguir un
crédito en Banobras, además de los 100
millones de pesos que donará el
ayuntamiento zapopano.

El proyecto requerirá para su completo
desarrollo, de una cantidad aproximada a los
755 millones de pesos, de los cuales 238
millones serán de inversión privada.

Macedonio Tamez Guajardo, presidente
municipal de Zapopan, expresó su
beneplácito por integrarse a este plan que
permitirá a muchos hombres y mujeres de
Jalisco, contemplar las diversas expresiones
de las bellas artes, además de ratificar el
compromiso por trabajar a favor del
desarrollo y conclusión del CCU.

Saúl Juárez, director del INBA, resaltó la
labor que realiza esta casa de estudios para
erigir un sitio que promueva la cultura entre
los jaliscienses, y que también cumpla uno
de los principales objetivos de las
universidades, como es difundir y apoyar las
manifestaciones artísticas.

Felicitó a la UdeG, al municipio de
Zapopan, al gobierno del estado, a la
comunidad universitaria y a la sociedad en

general, por integrarse a este trabajo que
alentará la cultura y las artes no solo para
orgullo de los jaliscienses, sino para todos
los mexicanos.

PLAN MAESTRO

El plan maestro considera la construcción de
un auditorio metropolitano y un conjunto de
artes escénicas, la nueva biblioteca pública

del estado, un museo de las ciencias y un
conjunto de artes visuales y de exhibición.

La nueva biblioteca pública del estado
será la institución de servicios bibliotecarios
y de información más importante del
occidente de México, pues albergará un
amplio acervo general e histórico documental,
procedente de la Real Audiencia de
Guadalajara, además de valiosos libros
mexicanos y europeos del siglo XVI.

La misión del museo de las ciencias
consistirá en divulgar el conocimiento
científico de la naturaleza y el desarrollo
tecnológico e industrial de la región,
mediante los procedimientos museográficos
más avanzados. Será un espacio didáctico y
de aprendizaje con conceptos atractivos.

El auditorio metropolitano permitirá el
acceso a espectáculos de alta calidad y podrá
recibir hasta 10 mil espectadores. También
alojará congresos, estimulará el intercambio
cultural y fomentará el turismo.

La ópera, opereta, zarzuela, teatro
musical, ballet, danza contemporánea y
folclórica, conciertos de música popular,
sinfónica y de cámara, entre otras disciplinas,
encontrarán espacios adecuados a su género
en el conjunto de artes escénicas.

El núcleo de artes visuales está concebido
como un área de usos múltiples que genere
manifestaciones de la más variada índole, a
fin de presentar una muestra de la cultura
contemporánea. Fomentará el coleccionismo
de arte contemporáneo internacional en la
ciudad, y de manera eventual, en el país.

CONSEJO CONSULTIVO

Con el propósito de lograr una evolución
adecuada y un desarrollo equilibrado del
proyecto, crearon un consejo consultivo
compuesto por experimentados
especialistas, promotores y operadores de
espacios similares. Sus opiniones darán
como resultado un centro cultural que desde
el punto de vista técnico y operativo, pueda
ser financiado y tenga viabilidad.

El consejo está integrado por: María
Cristina García Cepeda, coordinadora
ejecutiva del Auditorio Nacional; licenciado
Federico González Compeán, director
corporativo de la División de contenido, CIE;
maestra Lucía Jiménez López, directora del
Centro nacional de las artes; arquitecto Bill
Lacy, director ejecutivo del premio Pritzker
de arquitectura; arquitecto Iker Larrauri,
museógrafo; arquitecto Alejandro Luna,
asesor teatral y escenógrafo; maestro Ramiro
Osorio, director del Festival Internacional
Cervantino, y maestro Víctor Manuel
Contreras, escultor y premio Jalisco artes
2003.v

El proyecto requerirá para su completo desarrollo, de una
cantidad aproximada a los 755 millones de pesos, de los cuales

238 millones serán de inversión privada.

Buscarán reactivar la cultura, el comercio y el turismo en la entidad
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CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS

Investigadores de este
centro universitario
participan en un
proyecto de vinculación
con el sector productivo,
para mejorar la calidad
de la leche en la región y
bajar los índices de
mastitis subclínica.

Ingeniero Alberto A. Estrada González
QFB Carmen Leticia Orozco López
MV, MSc Edgardo Patricio Ortiz Muñoz

E l CUAltos está ubicado en la región de
los Altos, considerada una de las
principales cuencas lecheras de México

y la de mayor producción en Jalisco.
La importancia de la calidad de la leche,

tanto en su obtención como en la elaboración
de los productos derivados, ha sido una
preocupación de los investigadores de este
centro universitario.

En ese sentido, existe un proyecto de
vinculación con el sector productivo, por
medio del Programa de mejoramiento de la
calidad de la leche y sus productos en la
agroindustria láctea de los Altos.

Cuando inició, el equipo de trabajo
estaba formado por el ingeniero Alberto A.
Estrada González, la QFB Carmen Leticia
Orozco López y el MV MSc Edgardo Ortiz
Muñoz. Su objetivo era efectuar un
diagnóstico que determinara las condiciones
técnicas y productivas de la empresa
participante, así como también las de sus
proveedores.

Según estudios preliminares obtenidos
por dicho equipo, alrededor del 85 por ciento
de los ganaderos tenía altos recuentos de
células somáticas (CCS) en su producción
lechera, por lo que inició un sistema de visita
a los ranchos con esas problemáticas.

En la visita a 50 proveedores para
observar la manera como ordeñan,
detectamos que la mayoría tenía serias
deficiencias en esta rutina. Además, un alto
porcentaje de las vacas cursan con mastitis
subclínica, con la siguiente distribución, de
acuerdo al grado de afección: grado 1, 65 por
ciento; grado 2, 25 por ciento, y grado 3, 10
por ciento, en términos aproximados. Junto
a esto, hubo 20 casos de mastitis clínica.

Esta situación hizo indispensable realizar
charlas con los proveedores en torno a la

Calidad de la leche: avances en la
investigación en los Altos

rutina de ordeña, el lavado de equipos y el
manejo de la mastitis, factores de
importancia para mejorar la calidad de leche
y bajar los índices de mastitis subclínica.

Los resultados preliminares del proyecto
permitirán elaborar una tesis de licenciatura
para las carreras de ingeniería en
agroindustrias, ingeniería de sistemas
pecuarios, y en un futuro, de medicina
veterinaria y zootecnia. También hará
posible fortalecer la línea de investigación en
calidad de leche y sus productos.

La participación en estos trabajos de
alumnos de la licenciatura en ingeniería
agroindustrial, motiva la generación de
investigaciones que han servido como tesis
de titulación. Entre éstas tenemos:
“Determinación del rendimiento quesero
mediante el uso de 3 tipos de cuajo”,
“Desarrollo de un método para la elaboración
de una bebida saborizada a partir de suero
de leche” y “Determinación de la acidez
mínima para fundido en queso adobera”.

A este grupo es necesario agregar las
siguientes: Uso de cultivos protectores para
alargar la vida de anaquel en queso y yogurt
y Determinación de puntos críticos en una
procesadora de lácteos.

La tesis “Determinación de la acidez
mínima para fundido en queso adobera”,
elaborada por Arturo Delgadillo Rodríguez,
asesorado por el ingeniero Alberto A.
Estrada González y la QFB Carmen Leticia
Orozco López, recibió una mención
honorífica en el Foro nacional de vinculación
de la investigación agrícola, forestal y
agroindustrial con el sector productivo,
organizado por la Universidad Autónoma de
Chapingo (UACH), en abril de este año.v

Departamento de Ciencias Biológicas
División de Ciencias Biomédicas e
Ingenierías.

Orientado a alcanzar la certifi-
cación ISO en calidad en el ser-
vicio, será realizado, a partir del
12 de julio, en las instalaciones
de este centro universitario, un
curso destinado a obtener la ca-
lidad en el servicio, en el que
participan trabajadores acadé-
micos y administrativos del
CUAltos.

El objetivo del curso es pro-
mover en los participantes una
actitud positiva orientada a la sa-
tisfacción del cliente, a través de

ejercicios vivenciales de comuni-
cación y conocimiento de la filo-
sofía de calidad en el servicio,
para involucrarlos en su concep-
tualización, para crear el interés
de mejorar, como consecuencia
de una reflexión sobre su
cotidianidad laboral.

Además de ello, según co-
menta el ingeniero Jorge Calde-
rón, presidente del Centro de In-
vestigación para la Calidad Edu-
cativa y Empresarial e instructor
del curso, pretenden que los tra-

dad de Guadalajara, de alcanzar
la certificación en los programas
académicos y de los procesos
administrativos aplicados en la
educación.

Entre los trabajos realizados,
están los que han permitido
redefinir las funciones y su asig-
nación correspondiente, la reor-
ganización y automatización del
archivo, con la pretensión de
digitalizar la documentación del
área administrativa y la sistema-
tización de los procedimientos
que sustentan el servicio al usua-
rio, como pueden ser los alum-
nos, egresados, aspirantes y pú-
blico en general.

Para alcanzar la certificación

CUAltos buscará la certificación
ISO en calidad en el servicio

Apoyo al diagnóstico
sobre la pobreza
extrema rural en la
región alteña
En cumplimiento de los compromisos
establecidos en el Plan estatal de desarrollo
2001-2007, del gobierno del estado y lo
considerado en el Plan institucional de
desarrollo Visión 2010, de la Universidad de
Guadalajara, destinados a erradicar la
pobreza extrema rural, fue acordado apoyar
el estudio diagnóstico que realizará en la
región de los Altos el Comité de planeación
para el desarrollo del estado, con la
implementación del proyecto “Núcleos de
desarrollo comunitario”.

En coincidencia con la estrategia estatal
para la erradicación de la pobreza extrema
rural, el Centro Universitario de los Altos
comparte la necesidad de integrar
progresivamente localidades de alta y muy
alta marginación en una red de desarrollo
socioeconómico regional, con base en la
participación comunitaria.

Con el firme propósito de desarrollar este
proyecto universitario, el Centro Universitario
de los Altos sostiene que es impostergable
desarrollar las capacidades individuales y
colectivas de la población, por medio de la
creación de una infraestructura productiva
acorde a los vocacionamientos regionales y
orientados a la plena integración de la
comunidad en el desarrollo regional.

Consecuentemente, en el marco del
convenio suscrito con el gobierno del estado,
para el servicio social, el centro universitario
participará con alumnos dispuestos a apoyar
los trabajos del proyecto, con base en la
propuesta planteada por el Comité de
planeación para el desarrollo del estado, con
lo que contribuye al desenvolvimiento de los
municipios de las regiones Altos norte y Altos
sur y aplica sus conocimientos en materia de
planeación y organización del desarrollo
comunitario.v

bajadores universitarios adquie-
ran los fundamentos para ayudar
a la institución universitaria a
destacarse en la calidad en el ser-
vicio, con el establecimiento de
compromisos de mejora en sus
áreas de trabajo, a través de un
cambio de actitud.

Para el coordinador de con-
trol escolar del centro universi-
tario, maestro Martín López
García, el curso es una de las ac-
tividades consideradas en el pro-
ceso de certificación, que tiene
sus inicios en el 2002, como res-
puesta al compromiso asumido
por el rector del centro, maestro
Armando Macías Martínez, con
el Rector general de la Universi-

aspirada, es un requisito ajustar-
se a determinados indicadores
establecidos por la Organización
Internacional de Estándares, ins-
tancia que exige la realización de
cursos de capacitación, con la fi-
nalidad de llegar a la conceptua-
lización de la calidad en el ser-
vicio, para provocar la conse-
cuente conciencia en los partici-
pantes del proceso administrati-
vo, y estén conscientes de que la
certificación será un producto de
la evaluación del proceso, que
deberá ser expuesto a por lo me-
nos dos auditorías, que habrán
de realizarse en los primeros me-
ses de 2004, por entidades
auditoras externas.v
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SERVICIO

EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLÉS
PROG.

CÓMPUTO
EXPERIENCIA HABILIDADES

BOZOVICH DE
MÉXICO

36 73 79 47 / 45
L.C.P, L.A.E,  MKT,
ING. INDUSTRIAL

ASISTENTE
ADMINISTRATIVO DE

GERENCIA
FEMENINO 22-30 COMPLETO 80% OFFICE X

BUENA PRESENTACIÓN,
FACILIDAD DE

PALABRA

BOZOVICH DE
MÉXICO

36 73 79 47 / 45
LIC. ÁREA

ECONÓMICO-
ADMINISTRATIVA

ASISTENTE
ADMINISTRATIVO /

RECEPCIONISTA
FEMENINO 22-30 COMPLETO X OFFICE X

BUENA PRESENTACIÓN,
FACILIDAD DE

PALABRA

HUMAN
MANAGEMENT

SYSTEMS
pbarberena@human.es

ING. MECÁNICO
ELÉCTRICO

BECARIO MASCULINO 22-35 COMPLETO 50% X
1 AÑO EN EL ÁREA

TÉCNICA O
COMERCIAL

X

HOMEX 36 47 40 00
BACHILLERATO,

TÉCNICO

AUX. DE INTEGRACIÓN
DE EXPEDIENTES DE

CRÉDITO HIPOTECARIO
FEMENINO 20-22 COMPLETO X OFFICE X EN MECANOGRAFÍA

OMNILIFE 38 97 14 21 ING. AGRÓNOMO INGENIERO MASCULINO ABIERTA COMPLETO 80% X
2 AÑOS EN EL ÁREA

ADMINISTRATIVA

LIDERAZGO,
COMUNICACIÓN EN UN
100%, CAPACIDAD DE

NEGOCIACIÓN

EMBOTELLADORA
ARCO IRIS

36 35 95 22
PRIMARIA,

SECUNDARIA
CHOFER VENDEDOR MASCULINO 22-45 COMPLETO X X 1 AÑO

LICENCIA DE CHOFER,
NO TATUAJES,
TRABAJE POR

OBJETIVOS

EMBOTELLADORA
ARCO IRIS

36 35 95 22 PRIMARIA AYUDANTE DE REPARTO MASCULINO 18-45 COMPLETO X X X
TRABAJO EN EQUIPO,

TRATO AMABLE

EMBOTELLADORA
ARCO IRIS

36 35 95 22 SECUNDARIA PROMOTOR DE VENTAS MASCULINO 20-4O COMPLETO X X X
FACILIDAD DE

PALABRA, TRATO
AMABLE

EMBOTELLADORA
ARCO IRIS

36 35 95 22 PRIMARIA MONTACARGUISTA MASCULINO 21-45 COMPLETO X X 1 AÑO
ROLAR TURNOS

MATUTINO Y
VESPERTINO

GRUPO DAMSA 38 48 44 0 5 /07
SECUNDARIA,

BACHILLERATO
GUARDIA DE
SEGURIDAD

MASCULINO 23-39
COMPLETO

(ROLAR
TURNOS 12X24)

X X X

ROLAR TURNOS,
PREFERENTEMENTE
QUE VIVA CERCA DE

TLAQUEPAQUE

GRUPO DAMSA 38 48 44 05 / 07 PRIMARIA AUXILIAR DE COCINA INDISTINTO 18-40 COMPLETO X X

3 MESES EN
COMEDOR

INDUSTRIAL O
RESTAURANTE

EN COCINA

GRUPO DAMSA 38 48 44 05 / 07
TÉCNICO EN

MANTENIMIENTO O
REFRIGERACIÓN

TÉCNICO EN
REFRIGERACIÓN

MASCULINO 20-40 COMPLETO X X 6 MESES X

GRUPO DAMSA 38 48 44 05 / 07 SECUNDARIA VENDEDOR INDISTINTO 18-60 COMPLETO X X X
GUSTO POR LAS

VENTAS, FACILIDAD DE
PALABRA

CNCI 36 58 41 20
SECUNDARIA,

BACHILLERATO
ASESOR COMERCIAL INDISTINTO 18-25 COMPLETO X X X

FACILIDAD DE
PALABRA, ACTITUD DE

SERVICIO

EXPO
GUADALAJARA

AV. MARIANO OTERO
1499

TÉCNICO ELECTRICISTA MASCULINO 20-35
COMPLETO

(ROLAR
TURNOS)

X X
1 AÑO EN

ELECTRICIDAD Y AIRE
ACONDICIONADO

X

EXPO
GUADALAJARA

AV. MARIANO OTERO
1499

SECUNDARIA
AUXILIAR DE
SEGURIDAD

MASCULINO 21-40
COMPLETO

(ROLAR
TURNOS)

X X
1 AÑO EN PUESTO

SIMILAR

EN PRIMEROS
AUXILIOS, MANEJO DE

EXTINTORES

EXPO
GUADALAJARA

AV. MARIANO OTERO
1499

TÉCNICO EN
URGENCIAS
MÉDICAS O

ENFERMERÍA

PARAMÉDICO MASCULINO 23-35
COMPLETO

(ROLAR 2
TURNOS)

X X
2 AÑOS EN PUESTO

SIMILAR

EN PRIMEROS
AUXILIOS, URGENCIAS

MÉDICAS

MARCATEL
INTERNACIONAL

kmacias@marcatel.net
CARRERA TÉCNICA,

LIC. TRUNCA
EJECUTIVO DE VENTAS INDISTINTO 20-35 COMPLETO X PC

2 AÑOS EN VENTAS A
NIVEL EJECUTIVO

EN CAMBACEO,
PROSPECTACIÓN,

AUTOMÓVIL PROPIO,
FACILIDAD DE

PALABRA

PMC antoniot@pmclimas.com L.C.P, L.A.E, MKT JEFATURA COMERCIAL INDISTINTO 25-35 COMPLETO X
OFFICE,

SAE
1 AÑO EN PUESTO

SIMILAR

FACILIDAD DE
PALABRA, GUSTO POR

LAS VENTAS,
AUTOMÓVIL PROPIO

(NO INDISPENSABLE)

PROFUTURO GNP 31 22 43 42
L.A.E, L.C.P, L.A.F,

MKT
ASESOR COMERCIAL INDISTINTO 23-55 COMPLETO X X X

EN ATENCIÓN A
CLIENTES

IMPORTANTE
EMPRESA

31 34 22 22,
EXTENSIONES 1286,

1288

ING. QUÍMICO Y/O
AFINES

REPRESENTANTE
TÉCNICO DE VENTAS

MASCULINO 25-30 COMPLETO X X
RAMO METAL

METÁLICO
FACILIDAD PARA
RELACIONARSE

EMPRESA
FINANCIERA

31 34 22 22,
EXTENSIONES 1286,

1289

L.A.E, L.C.P, MKT O
AFÍN (PASANTES)

PROMOTOR INDISTINTO 25-40 COMPLETO X EXCEL
1 AÑO EN PROMOCIÓN

DE VENTAS
FACILIDAD DE
NEGOCIACIÓN

IMPORTANTE
EMPRESA

31 34 22 22,
EXTENSIONES 1286,

1290

L.A.E, L.C.P, MKT O
AFÍN (PASANTES)

JEFE DE
DEPARTAMENTO

INDISTINTO 25-35
MIXTO, ROLAR

TURNOS
X X

MANEJO DE
PERSONAL

X
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Este óleo sobre tela forma parte de la colección
permanente de arte contemporáneo del Museo
de las Artes, de esta casa de estudios.

El autor de esta obra estudió en la Escuela
de Artes Plásticas, de la Universidad de
Guadalajara; ha sido becario del Consejo Esta-
tal para la Cultura y las Artes, 1992, Jalisco, y
del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes,
1993, 1996.

La fábrica IILa fábrica II
Samuel Meléndrez

Inmuebles
Por considerarla una joya arquitectónica de finales del
siglo XIX, la exfábrica textil de Río Grande, conocida como
Nunatex, de El Salto, Jalisco, podría ser convertida en un
centro de convenciones multifuncional.

Estudiantes de la maestría en desarrollo social, de la UdeG,
presentarán a empresarios el proyecto de rehabilitación del
inmueble, valuado en 280 millones de pesos.

Jornada
Del 15 al 20 de septiembre será la sexta edición de las jornadas
Altexto, promovidas por universidades públicas y privadas
de la región occidente del país.

Durante el periodo de las jornadas habrá descuentos del
30 por ciento para el público.

Imágenes
A finales de 2004, Jalisco contará con un banco de
imágenes, del patrimonio cultural del estado.
Terminado el proyecto lo subirán a la red, con el fin de
que esta información esté al alcance de quien desee
utilizarla.
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Nuevo destino para la fábrica
textil Río Grande

Alumnos de la maestría en desarrollo local
y territorio, de la UdeG, proponen un

nuevo destino para la fábrica textil
conocida como Nunatex (Río Grande) y su

colonia industrial, en el El Salto, Jalisco.

Marco Tulio
marcot@redudg.udg.mx

L a fábrica de textiles Río Gran-
de, de El Salto, Jalisco, y su co-
lonia industrial, tendrá un

nuevo destino, que beneficiará de
manera significativa al sector
empresarial y a la propia comu-
nidad, ya que la Universidad de
Guadalajara propone rehabilitar el
inmueble para convertirlo en un
centro de convenciones multi-
funcional.

Los alumnos de la maestría en
desarrollo local y territorio, del
Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades, de la
UdeG, María Ángela Juárez,
Ximena Levil, Carmen Rivas y Fe-
derico Morales pretenden conver-
tirlo en un espacio con cuatro au-
ditorios, sala de exposiciones y de
usos múltiples, dos museos: uno
dedicado al proceso textil y otro al
futbol, por constituir una actividad
importante para la región.

“Proponemos un museo de
futbol, pues en 1918 se formó el
primer club denominado Río Gran-
de y a partir de ahí la tradición de-
portiva fue en ascenso, llevando a
escalas internacionales el nombre
de El Salto y de la fábrica”.

De concretarse el proyecto uni-
versitario, lo complementarían ins-
talaciones deportivas, alojamiento,
restaurante, fuente de sodas, tien-
da para venta de recuerdos, un
zoológico, así como con un amplio
estacionamiento.

Para el buen funcionamiento

del inmueble, los involucrados en
el estudio destacaron la importan-
cia de conformar un patronato, en
el que deberán participar de forma
activa los obreros y la comunidad.

Los compradores de la finca tie-
nen la intención de abrir un centro
cultural y un museo. “Al parecer
están interesados en el proyecto de
la Universidad”.

Creada en un lugar estratégico
para aprovechar el salto de agua y
el caudal del río para mantener una
planta hidroeléctrica, entonces úni-
ca en su género, ahora la fábrica de
textiles tendrá un nuevo giro y
aprovechará su ubicación dentro
del corredor industrial y la cerca-
nía del aeropuerto internacional
Miguel Hidalgo.

La textilera Río Grande cerró a
mediados de los noventa el proyec-
to que inició a finales del siglo XIX
y principios del XX, bajo el mode-
lo industrial de los ingleses.

Después de varios intentos fa-
llidos de venderla (1995), cuando
los 540 trabajadores afectados ga-
naron el juicio laboral que inter-
pusieron por no haber sido indem-
nizados, ahora la pudieron mal-
vender a un grupo pequeño de
empresarios que buscan darle un

giro similar al proyecto de la
UdeG.

Valuada en 280 millones de pe-
sos, esta joya arquitectónica de fina-
les del siglo XIX fue vendida hace
poco en 43 millones por los obreros,
dijo Federico Morales Graciano.

Con base en un estudio del con-
texto geográfico de la fábrica, Mo-
rales Graciano señaló que buena
parte de los habitantes de El Salto
quería darle una vez más el uso
textilero que tuvo a partir de 1906,
cuando empresarios europeos la
abrieron.

“Aunque están temerosos del
giro que tomará la finca, se les con-
venció de que ya no podía ser el
mismo, por no ser redituable, como
en su momento lo fue, pues se ex-
portaba a Estados Unidos y Japón,
mercados que poco a poco desapa-
recieron con la llegada de empre-
sarios coreanos y chinos, principal-
mente”.

Federico Morales lamentó la
venta de la fábrica, pues era una
oportunidad de crecimiento y de-
sarrollo para los propios
extrabajadores, quienes pudieron
haber sido a la vez propietarios,
obreros e inversionistas de no ha-
ber tomado tal decisión.v

Premio Jalisco de
periodismo
“Emisario” 2003

Mariana González

Con la conjunción en una sola categoría para el reportaje y nota
informativa en prensa escrita, la Universidad de Guadalajara y los
medios de comunicación más importantes de la región, abren la
convocatoria para participar en el Premio Jalisco de periodismo
“Emisario” 2003, el cual será entregado el próximo 11 de diciembre,
en el paraninfo Enrique Díaz de León.

Así lo dieron a conocer en rueda de prensa, autoridades
universitarias y jefes de diversos medios de comunicación, quienes
enfatizaron el propósito de este reconocimiento: alentar a los periodistas
jaliscienses en su labor de informar veraz y oportunamente.

Para esta edición esperan una participación cercana al centenar
de trabajos. De hecho, pretenden intensificar la difusión de este
premio, a fin de buscar un mayor interés de los reporteros de la zona
metropolitana y del interior del estado, aseguró Luis Ernesto Salomón,
del periódico El informador.

El director de la Oficina de Comunicación Social, de la UdeG,
José Manuel Jurado Parres, dijo que a lo largo de siete años de
existencia, el premio ha registrado entre 96 y 134 trabajos, cifra que
calificó como positiva, pues el Premio nacional de periodismo recibe
alrededor de 300.

El licenciado Leonardo Schwebel, de la radiodifusora
Promomedios de occidente, explicó que el reto para esta edición será
contar con más trabajos en la categoría de radio, pues ésta es en la
que hay menos participación.

“Jalisco y Guadalajara tienen una gran trayectoria en la radio. Sus
programas son de primer nivel. En realidad, podemos presumirlos
ante el mundo, y, sin embargo, necesitamos más personas que
participen”.

Las categorías que evaluará el jurado, son: imagen (televisión y
fotografía), televisión, radio y prensa escrita, estas dos últimas en
cualquier género.

El premio entregará un reconocimiento especial a los trabajos
realizados por estudiantes de ciencias de la comunicación, así como
el galardón “Despertador americano” a la trayectoria periodística.

En este certamen podrán participar los periodistas de cualquier
medio de comunicación electrónico y escrito de Jalisco, quienes hayan
publicado su trabajo entre el 31 de octubre de 2002 y el 31 de octubre
de 2003, y cuyo tema sea de interés regional.

El monto del premio es de 50 mil pesos para cada categoría,
además de la presea “Emisario”. Para el ganador del premio a la
trayectoria, el galardón consta de 60 mil pesos.

El Rector general de la UdeG, Trinidad Padilla López, afirmó que
este premio simboliza el reconocimiento que la sociedad hace a los
profesionales de la comunicación. “Es un galardón de vanguardia
que busca estimular el esfuerzo, la pasión y entrega al trabajo
periodístico”.v

En este certamen podrán participar
los periodistas de cualquier medio de
comunicación electrónico y escrito de
Jalisco, que hayan publicado su
trabajo entre el 31 de octubre de 2002
y el 31 de octubre de 2003, y cuyo
tema sea de interés regional.Pretenden convertirlo en un centro de convenciones multifuncional
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Cine Foro,
abierto estas vacaciones
Un hombre sin pasado y En un
lugar de África, serán proyectadas
en agosto

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Un hombre sin pasado, de Aki Kaurismäki, y En un lugar de
África, de Caroline Link, acompañarán a los cinéfilos estas
vacaciones, informó Ernesto Rodríguez, director de Cine
Foro de la Universidad de Guadalajara.

Señaló que la ganadora del gran premio del jurado de
Cannes, Un hombre sin pasado, estará en exhibición del 1 de
agosto al 14 del mismo mes, para el día 15 arrancar con la
cinta En un lugar de África.

Sin embargo, aclaró que si Un hombre sin pasado no tuviera
los ingresos suficientes en taquilla, el 8 entrará la película rusa
Noche de bodas, la cual permanecería una semana, para el día 15
continuar con la ganadora del Óscar a la mejor cinta extranjera,
En algún lugar de África, tal vez hasta el 4 de septiembre.

Un hombre sin pasado ofrece una nueva faceta de Nubes
pasajeras, película que Kaurismäki realizó en 1996. En esta
historia, un hombre (Markku Peltola) que ha viajado a
Helsinki en busca de trabajo, es asaltado y golpeado. No
obstante perder la memoria por aquel incidente, debe
continuar su vida, solo que tendrá que partir de cero. En el
trayecto descubrirá el amor y ciertos valores con los que
vivirá sin avergonzarse.

En un lugar de África, Caroline Link retrata el desarraigo de
una familia que huye a Kenia. La historia tiene como eje las
vicisitudes infantiles de una pequeña que enfrenta una cultura

extraña. Todo está visto: desde los ojos de una niña que pasa
de una pesadilla (la persecución antisemita) a un sueño extraño.
El filme está recreado en los rituales y ceremonias tribales, sin
soslayar su crudeza a los ojos occidentales.

FESTIVAL DE VERANO

Aunque todavía no están confirmadas todas las películas
que integrarán este festival, programado del 5 al 19 de
septiembre, Ernesto Rodríguez aseguró la participación de
cinco: Muñecas, del director japonés Takeshi Kitano; Marie-
Jo y sus dos amores, de Robert Guédiguian; Anita no pierde el
tren, de Ventura Pons; A la izquierda del padre, de Luiz
Fernando Carvalho, y Amén, de Constantin Costa-Gavras.

Muñecas (Dolls), de Takeshi Kitano, consta de tres historias
contemporáneas inspiradas en las eternas emociones que
expresan las muñecas del teatro Bunraku. Kitano es uno de
los artistas más respetados e importantes de Japón. Es
humorista, pintor, actor, director, comentarista, visionario,
poeta. Desde el sorprendente éxito en el Festival de Cannes,
con Hana-bi (Flores de fuego), sus películas han estado
presentes en los festivales de cine en Europa, así como en
algunos de América.

La última producción de este director es Dolls (Muñecas),
en la cual ofrece su particular y colorista visión sobre el amor,
al mezclar tres historias y relacionarlas con el teatro de
marionetas japonés (bunraku).

Marie-Jo y sus dos amores, de Robert Guédiguian, es una
complicada historia en la que Marie-Jo ama de manera
profunda a Daniel, su marido, y también a Marco, su amante.
Cuando Marie-Jo deja su hogar para vivir un tiempo con
Marco, Daniel espera su regreso sin violencia, solo con un
dolor intenso que le impide respirar. Son dos amores
imposibles, y sin embargo, hay que seguir adelante.

Anita no pierde el tren, del director español Ventura Pons,
es la historia de Anita, mujer de 50 años que ve cómo las
más de tres décadas que trabajó como taquillera en un cine
de barrio, se hunden cuando el local es derribado para
construir unas multisalas y ella es prejubilada porque no
liga con la nueva imagen de la empresa. Incapaz de
sobreponerse al shock, continúa yendo cada día al
descampado donde estaba el cine. Por una jugada del azar,
acabará enamorada y enrollada con el hombre que lleva la
excavadora de la obra. Así comienza una relación tierna y a
la vez agridulce, a oscuras, al interior de la caravana donde
la empresa tiene las oficinas.

A la izquierda del padre, con guión y dirección de Luiz
Fernando Carvalho, es una adaptación del libro homónimo
de Raduan Nassar, Lavoura arcaica. La historia gira en torno
a André (Mello), quien llevado por sus instintivos deseos de
libertad y acosado por la sociedad, decide irse de su casa.
Este filme, con un alto grado de poesía y una muy buena
actuación de Selton Mello, fue uno de los candidatos de Brasil
para competir por el Óscar. Con escenas directas, mucho
primer plano y retratos psicológicos que reparan en las
luchas entre deseos y represión, el camino emocional de
André será perseguido por la cámara, en una franca relación
de compañerismo.

Amén, de Constantin Costa-Gavras, cuenta la historia del
químico Kurtz Gerstein, oficial alemán de las SS, encargado
de fabricar el gas Ziklon B para los campos de concentración.
En un principio Kurtz piensa que el gas será utilizado para
desinfectar barracones, hasta que un día ve el uso que le dan.

Horrorizado y animado por su honda conciencia cristiana
evangelista, comunica el descubrimiento a los más íntimos
amigos de su comunidad religiosa. Algunos le sugieren
renunciar, pero él decide seguir para ofrecer pruebas
documentales del exterminio.

Cuando fracasa en su intento de que los dirigentes
protestantes denuncien de forma pública esa situación, lo
intenta con la iglesia Católica, por conducto del padre
Fontana, joven sacerdote diplomático de la nunciatura de
Berlín. Sin embargo, solo recibirá negativas, cuando no
burlas, del nuncio, del secretario del Vaticano y del propio
Pío XII.

El famoso director de origen griego, Constantin Costa-
Gavras, autor de numerosas películas políticas como Z, La
sección especial, Desaparecido o La caja de música, levantó una
polémica en el pasado Festival de Berlín, por el cartel de su
última película, Amén.

En él, la cruz de los cristianos aparecía formando una
sola figura con la esvástica nazi. Sin embargo, esto era lo de
menos: la verdadera cuestión residía en la película, pues
acusaba a la iglesia de haber sido indiferente al exterminio
de los judíos durante la Segunda guerra mundial,
indiferencia que la haría cómplice silenciosa del holocausto.

Ernesto Rodríguez informó que con cuatro películas que
aún están por confirmar, completarán este festival de verano.
Explicó que las cinco aseguradas son filmes que después será
difícil ver en las salas, por lo que bien vale la pena asistir al
Cine Foro en esas fechas.

Indicó que al término del festival, existe la probabilidad
de arrancar, del 20 al 25, un ciclo de cine nórdico, “para
continuar el 26 de septiembre con el tour de cine francés, y
después, el 10 de octubre, con el Foro de la Cineteca
Nacional”.

Agregó que luego de estos ciclos, proseguirán con una
semana de cine alemán, para luego trabajar en el programa
que acompañará a la siguiente edición de la Feria
Internacional del Libro.v
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En 2004, listo el banco de
imágenes de Jalisco

Preparan sexta jornada Altexto
La intención de los organizadores es

conseguir como sede la explanada del
edificio Cultural y administrativo. Si no
logran esto, el evento sería en la Librería
universitaria, ubicada en Escorza 83-A.v

Contará con un
aproximado de
cinco mil imágenes
del patrimonio
cultural del estado.

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

A  fines del 2004, Jalisco
contará con “un poderoso
instrumento de divulgación

cultural”. Se trata del banco de
imágenes de Jalisco, un proyecto
apoyado por el Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología, en el que
trabaja un equipo amplio del
Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño (CUAAD),
de la UdeG, encabezado por el
maestro Enrique Navarro Torres.

Este proyecto, que surgió hace
tres años con el fin de catalogar
todo el patrimonio de Jalisco,
contará con un aproximado de
cinco mil imágenes, además de la
información básica de cada obra
registrada.

Dado que el objetivo es incluir
disciplinas como artes visuales,
escultura, pintura, arquitectura,
danza y teatro, el maestro Navarro
Torres explicó que a su cargo está la
elaboración de fichas bibliográficas,
históricas, estéticas y las imágenes.
En él también participan fotógrafos,
administradores y capturistas.

Una vez concluido el banco de
imágenes, dijo, se subirá a la red,
con el fin de que toda esta
información esté al alcance de quien
desee utilizarlo, ya que albergará la
mayor cantidad de información en
torno al patrimonio de Jalisco”.

Por el momento están
registradas tres mil imágenes. Las
tareas iniciaron con una etapa que
abarcó las colecciones del Instituto
Cabañas, del pueblo de Jalisco,
entre otras.

“No pudimos tener acceso a la
colección de Clemente Orozco, pues
está restringida por su familia y por
el INBA. Sin embargo, proseguimos
con la colección del Museo
Regional, ya que tiene el principal
acervo patrimonial del estado, con
28 mil piezas inventariadas”.

En la actualidad efectúan el
padrón de la sacristía de Santa

María de Gracia, así como de los
cuatro grandes cuadros de Antonio
Enríquez, obras del siglo XVIII que
ilustran la vida de santo Domingo
de Guzmán.

“Utilizamos escáner para
archivar imágenes del acervo
patrimonial que tienen poblados
como Colotlán y Bolaños, al
norte del estado. Esto es posible
gracias a un convenio con El
Colegio de Jalisco, institución
que nos ha facilitado diversos
materiales”.

Navarro Torres señaló que aún
falta mucho por hacer, ya que en
breve iniciarán los trabajos por el
interior del estado.

“Queda por registrar lo que
existe en los templos antiguos de
Guadalajara. Ya mandamos 15
oficios a diferentes parroquias
antiguas, como San Juan de Dios,
Santa Teresa, convento franciscano,
Capuchinas, La Merced, San Felipe
Neri, para que nos permitan registrar
su obra colonial.

“La intención es comenzar
nuestras giras en La Barca, a fin de
catalogar los murales de La moreña,
obras celebres costumbristas del
siglo XIX, pintadas por Gerardo

Suárez, y que según especialistas, de
las creaciones de aquella época en
nuestro país, son las de mayor
importancia”.

Puntualizó que este banco será de
mucho beneficio para los estudiantes,
investigadores, universidades,

organismos gubernamentales y
turistas.

En un principio, la fecha para
concluir el proyecto era a fines del
2003, pero el retraso de un año en
los recursos del Conacyt, obligó a
postergarla hasta el 2004.v

Doctor Atl

Del 15 al 20 de
septiembre, la Librería
universitaria ofrecerá
un 30 por ciento de
descuento al público en
lo compra de libros.

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

A partir del 15 y hasta el 20 de septiembre,
tendrá lugar la sexta edición de las
Jornadas Altexto, promovidas por
universidades públicas y privadas de esta
región del país.

Su objetivo es crear mecanismos y
condiciones propicias para la edición,
publicación, distribución y promoción del
libro universitario, además de optimizar los
recursos dedicados para estos fines a cada

institución integrante de Altexto, mediante
la promoción de coediciones a nivel regional,
así como de programas de actualización y
capacitación que generen trabajos
relacionados con la edición y promoción de
este tipo de textos.

La encargada de comercialización en la
Librería universitaria, Patricia León Patrón,
explicó que junto a lo anterior, buscan
establecer órganos regionales de
dictaminación, a fin de mejorar la calidad de
las publicaciones.

“La meta es realizar una jornada editorial
anual en cada institución participante, para
exhibir y vender los libros de las instituciones
educativas”.

Las universidades participantes en
Altexto son: la Autónoma de Aguascalientes,
Nayarit, Guanajuato, Colima, la Michoacana
de San Nicolás de Hidalgo, la de Zacatecas,
el Instituto Tecnológico de Aguascalientes y
el de Colima, El Colegio de Michoacán, el
Iteso y la Univa.

“Esta sexta edición será del 15 al 20 de

septiembre. Durante esas fechas estará
disponible el material con 30 por ciento de
descuento para el público”.

La Universidad de Guadalajara intenta
presentar cuatro o cinco volúmenes.

León Patrón señala que los beneficios son
muchos. En primer lugar, porque cada
universidad cuenta con los fondos de las
restantes.

“Es decir, todas tienen el fondo de la
UdeG, y viceversa. Hemos concretado lazos
importantes, porque realizamos coediciones,
ya que así resulta más económica una
publicación, además de que repartimos el
tiraje entre las distintas instituciones”.

Señaló que la UdeG ha aportado más, por
ser una institución pública y la más antigua
de esta región.

“Hemos ayudado en lo relativo a
derechos de autor y edición de libros,
tipografía y corrección. Mediante la
Coordinación Editorial organizamos cursos
para que vean cómo es el proceso de hacer
un libro”.
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Convocan al V Premio
de pintura José
Atanasio Monroy
Laura Sepúlveda

Estimular y fomentar la pintura en la región occidente y crear un
núcleo de desarrollo cultural significativo de las artes plásticas en
Autlán de Navarro, es el objetivo del premio de pintura José
Atanasio Monroy, organizado por quinta ocasión por el Centro
Universitario de la Costa Sur, con sede en Autlán, y por la
Coordinación General de Extensión, cuya convocatoria fue lanzada
el pasado 18 de julio.

El rector de ese centro universitario, Juan José Palacios Lara,
resaltó el crecimiento que ha tenido el certamen en calidad y
cantidad de participantes.

“Durante las cuatro ediciones anteriores hemos contado con
692 pintores, de los cuales 478 han sido hombres. En la primera
edición participaron 115 artistas, mientras que en el 2002, la
afluencia fue de 205”.

Agregó que les motiva crear condiciones y estímulos para que
los artistas jóvenes y maduros participen en un premio que surge
y se mantiene gracias a la estatura de un personaje como José
Atanasio Monroy.

Al certamen podrán ingresar creadores mexicanos con obra
inédita y que radiquen en Jalisco, Colima, Nayarit, Aguascalientes,
Guanajuato y Michoacán, lugares donde se realizó la difusión de
la convocatoria.

La edición 2002 fue ganada, en la categoría avanzados,
por Alfredo Langarica Ríos, con La cancionera, y la de pintores
en formación, por Noé Martínez Flores, con Autorretrato con
tenis I.

Para ambas categorías, la técnica y temática serán libres y el
formato no deberá ser inferior a 40 centímetros, ni exceder el metro
y medio por lado.

En lo que corresponde a la premiación en la categoría de
avanzados, el primero y segundo lugares recibirán 40 mil y 15 mil
pesos, respectivamente, mientras que en la categoría para pintores
en formación, el primer lugar recibirá 10 mil pesos y el segundo
cinco mil.

La recepción de trabajos culminará el próximo 10 de
septiembre. Podrán entregarse en los centros universitarios de la
Costa Sur, de la Costa, de la Ciénega y del Sur y en la zona
metropolitana de Guadalajara en Casa Vallarta.v

Ganadores de pasadas ediciones del concurso
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Reeditan obras de
Marco Aurelio Larios
Reimprimen Erato, Ars amatoria en Guadalajara y La música y
otras razones para contar.

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

A unque escasas son las
lecturas que impactan a los
jóvenes y que a la vez

aluden a su entorno, en Jalisco
existe una buena aceptación de los
preparatorianos hacia las obras del
tapatío Marco Aurelio Larios,
destacado narrador, profesor e
investigador del Instituto de
investigaciones estéticas, de la
Universidad de Guadalajara.

Con un nuevo formato y diseño
de portada, Erato, Ars amatoria en
Guadalajara, de las editoriales
Arlequín y Libros del arrayán, así
como La música y otras razones para
contar, de la Coordinación Editorial
de la Universidad de Guadalajara,
fueron reimpresas y puestas en
circulación en las librerías Gandhi,
Fondo de Cultura Económica
(FCE) y de la UdeG.

El amor es la principal
herramienta reflejada en sus
personajes, aunque algunos
pensarán que el dinero y la política

son otras formas para medir la
existencia, expresó el también autor
de El cangrejo de Beethoven,
coeditado por esta casa de estudios
y el Fondo de Cultura Económica.

Aseveró que la narrativa es una
forma de filosofar. “Por eso, junto al
relato, a la narración y a la descripción,
uso frases epigramáticas o
sentenciosas, definiciones de lo que
es la vida, el amor, la muerte y la
existencia misma”.

“Mi literatura está cerca de la
experiencia de los jóvenes. Las
locaciones presentes en mis
creaciones resultan de fácil
reconocimiento para ellos, ya que son
espacios de Guadalajara. Además, la
problemática de mis personajes, que
es el amor, siempre aparece
indefinida, tal como ocurre con los
jóvenes y el ser humano en general”.

Por cuarta ocasión imprimen La

música y otras razones para contar,
narración a tres voces sobre el
triángulo amoroso entre un
compositor, un intérprete y una
bailarina.

Ars amatoria en Guadalajara es
una pequeña novela con nueve
sesiones. “Concebí este libro al leer
El arte de amar, de Ovidio, pues ahí
encontré una estructura interna
que sustentaba el ejercicio poético.
Me dije: ‘haré lo mismo, pero dos
mil años más tarde y desde una
perspectiva sexual más abierta’”.

Satisfecho con su labor literaria,
opinó sobre las ventas y
reimpresiones de sus textos: “No
hay más de dos que puedan decir
lo mismo en Jalisco”. Un ejemplo
de ello es que en el Fondo de
Cultura Económica, ningún otro
autor jalisciense vende más que él,
en la colección Letras mexicanas.

Ahora trabaja en una reflexión
sobre el carácter patrimonial que
tienen las historias de la literatura
jalisciense, además de concluir una
pieza teatral que pronto dará a
conocer.v

La narrativa es una forma de filosofar, indicó el autor jalisciense

Es el autor jalisiciense que
más vende en el FCE de
esta ciudad, dentro de la
colección Letras mexicanas.
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Víctima de la semana:

José Natividad Cuevas

Profesor, pintor, fotógrafo

y promotor cultural

¡Escápate!¡Escápate!

¡ESTO ES VERACRUZ!

Dicen que solo Veracruz es bello, y no
se trata simplemente de un lema.

Veracruz, punto medular en la historia de México,
cuna de nuestra nación mestiza, está ubicado en la
porción oriental de nuestro país. Ahí encontrarás
p layas ,  l agunas  y  r íos  incomparab les ,  por
menc ionar  solo  a lgunos  puntos  de  una
recapitulación de sus virtudes que iría desde su
próspero extremo oriental, bañado por el golfo de

México,  hasta sus magníficos bosques,  l lanuras,
selvas y cordilleras.

Quizás por ello fue testigo del nacimiento y
florecimiento de la madre de todas las culturas
mesoamericanas: la olmeca, cuyas raíces datan de varios
cientos de años antes de Cristo. Más tarde esa región sería
crisol del mestizaje y sincretismo de etnias indígenas y
europeas, amalgama a la que habrían de incorporarse
hombres de piel negra hurtados de África. Así es como
esa entidad comenzó a ser lo que es hoy: tierra de mitos y
leyendas, de contrastes y riqueza.

Sea cual fuere el rincón de Veracruz en el que te
encuentres, siempre tendrás al alcance algún sitio para
visitar y admirar, ya hablemos de un atractivo natural,
arqueológico o colonial.

Ahora bien, el resultado de su interesante evolución
es una población con inigualable carácter alegre, amable,
hospitalario y fiestero. Desde que pongas un pie ahí, los
jarochos te harán sentir en casa, te contagiarán su alegría,
y antes de que te des cuenta, estarás dando unos cuantos
pasos de baile.

Lo primero que descubrirás al internarte en este rico
estado, será su riqueza folclórica, y tan pronto te dé hambre,
advertirás que su gastronomía contiene los más deliciosos
platillos, basada en pescados y mariscos, resultado de la
fusión de la cocina española con la indígena.

El ambiente de júbilo te envolverá en cualquier lugar que

visites: en Papantla, donde los voladores realizan su
singular ritual que concluye con una danza que surca el
viento; en las playas, con el bullicio de la gente, sonido
contrastante con el de las olas; en la plaza de Armas del
puerto de Veracruz, donde las parejas bailan con garbo a
ritmo de danzón.

El colorido y majestad colonial de sus ciudades te
darán la bienvenida, ¡y ni qué decir del carnaval!,
pretexto ideal para entregarse en cuerpo y alma a la
algarabía, relajo, carcajada, música y fiesta.

En resumen, Veracruz es un lugar sin comparación.
La experiencia de visitarlo no puede sustituirse con
nada. Los ríos, raíces de los océanos, arterias de los
continentes que nutren las tierras, en conjunción con
las montañas, configuran las barreras geográficas que
definen a esa zona.

Para los amantes del rafting, éstos son aún más que
fuente de vida y esencia de la humanidad: son un
compañero de juegos tan vivo como una nutria, y capaz
de transportarlos al corazón de la naturaleza, así como
de iluminar el complejo tejido de la existencia en
nuestro planeta.

Escápate y vive la experiencia. Turísticos Universitarios
te invita. Viajes Universidad de Guadalajara, SA, Pedro
Moreno 990, zona Centro, CP 44170. Teléfono (01 33) 38
25 60 21, (01 33) 38 25 88 88, extensiones 1222, 1223.

Aimeé Muñiz Machuca

De leyes a letras: soy estudiante de
la maestría en administración, del
CUCEA y doy clases de lengua y
literatura en la preparatoria de
Tecolotlán. Estoy como todólogo. Soy
abogado de formación. Empecé
dando historia, sociales y acabe con
lengua y literatura. Siempre he sido
apasionado de las letras. Eso de que
te guste la fotografía y la pintura, te
deriva a otras cosas.
Arte afuera: antiguamente en los
pueblos no se promocionaba el arte.
Eso influyó en que estudiara otra cosa,
por lo que acabé siendo abogado a los
21 años. Terminé la carrera y ¿qué
onda?
Del pincel al lente: tengo ocho años
de pintar profesionalmente. Lo que
pasa es que soy pintor tardío, por

placer. Como he sido muy inquieto,
siempre estoy buscando y eso ha
hecho que derive hacia otras artes.
Entrar a la maestría me metió de lleno
a la informática y me abrió las puertas
a la fotografía digital. Tuve el
privilegio de comprar una buena
cámara e incursionar en ese mundo
fascinante.
Preferencias: la fotografía me fascinó,
pero me gusta más la pintura. En la
pintura son horas de abstracción y de
entrega. Te metes a un cuadro y tienes
que estar ahí. Es disciplina y
constancia. En la fotografía
trabajamos con el instante y el hecho
de visualizar el momento o de crear
en su momento la imagen. La pintura
resulta más pensada, más
equilibrada, más firme. De hecho, fue
en lo primero que trabajé en el arte y
lo sigo haciendo.

Cuadros naturales: en la
exposición Dibujar con luz, cosecha
propia (en el Sindicato de
Trabajadores Académicos de la
UdeG) está presente la naturaleza.
Me considero un fanático de la
naturaleza y lo que expongo son
rosas, detalles. Todas las imágenes
nacieron en mi jardín, por lo que
opté por llamarla Dibujar con la luz,
porque en realidad es eso. Hay una
selección de fotos de noche y día.
La digitalización te brinda muchas
posibilidades, como el hecho de ver
de inmediato resultados e inclusive
la dimensión o el peso específico de
cada foto. Te permite fotos a 14
megas, es decir, de una dimensión
impresionante y de una fidelidad
que invita a seguirle.
Cultura en Tecolotlán: he
manejado de manera altruista

durante 17 años (porque nadie me
ha pagado), una pequeña sala que
llamamos Museo comunitario, en
Tecolotlán. Así puedo jalar a mi
pueblo, me lo traigo y de alguna
manera estamos provocando

reacciones o convocando a los
chavos se metan a las exposiciones.
Hemos tenido el privilegio de traer
todo tipo de artistas y acabamos de
montar una exposición de chavos
que incursionan en el óleo.v

Dibujar con luz, cosecha propia, es su más reciente exposición
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a partir del 28 de julio

Cartelera cultural

Radio
Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM.
www.radio.udg.mx

Red Radio Universidad Puerto Vallarta
http://radio.pv.udg.mx/

Red Radio Universidad CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG.
http://cienega.cuci.udg.mx/

Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Programas: El alebrije, lunes a viernes, de 11:00 a 12:00
horas, y Nutrición al aire, viernes, de 12:00 a 13:00 horas.

Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT .
En internet: www.cucsur.udg.mx

Patrulla W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Lunes a viernes, 7:00 horas.

Servicio 880
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Martes, 10:00 horas.

La consuelo en la W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Miércoles, 12:00 horas.

Cara a cara
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Jueves, 8:30 horas.

Imberbes
Cuadrante 89.1 FM, Máxima.
Jueves, 20:00 horas.

Derecho a la salud
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Viernes, 17:00 horas.

A ciencia cierta
Cuadrante 1280 AM. Radio Fórmula.
Sábados, 10:00 horas.

Entre comillas
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Sábados, 11:00 horas.

El escaparate
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados, 11:00 horas.

Dimensión cultural
Cuadrante 820 AM, La consentida.
Sábados, 13:00 horas.

Televisión

Esferas
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable /
Telecable / Telemedia
Domingo, 21:00 horas. Repetición: Miércoles, 21:00
horas, canal 21 Televisa.

Facetas
Lunes, miércoles y viernes, 9:00 horas. Estación 4 Televisa.

Mundo caracol
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable /
Telecable / Telemedia.
Sábados, 11:00 horas. Repetición: domingo, 10:00
horas, canal 21 Televisa.

La brújula
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable /
Telecable / Telemedia.
Sábados, 16:00 horas. Repetición: viernes, 21:00 horas,
canal 21 Televisa.

Más que noticias
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable /
Telecable / Telemedia. Sábados, 19:00 horas.
Repetición: lunes, 20:00 horas, canal 21 Televisa.

Rap TV
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable /
Telecable / Telemedia. Sábados, 16:30 horas.
Repetición: viernes, 21:30 horas, canal 21 Televisa.

Avenida Vallarta 1668.
Teléfonos: 36 15 49 22, 36 15 49 30.

Programación
universitariaTEATRO

Impecable y diamantina
(Cinco payasos en busca de
una patria)
Compañía de Teatro de la UdeG. Dirección:
Hugo Roche / Fausto Ramírez. Martes 29 de
julio, a las 20:30 horas. Teatro Experimental
de Jalisco, calzada Independencia sur s/n,
núcleo Agua azul. Teléfono 36 19 11 76.

El pozo de los mil demonios
Compañía de Teatro de la UdeG. Autor:
Maribel Carrasco. Dirección: Miguel Lugo.
Domingos de julio y agosto, 13:00 horas. Foro
de arte y cultura (prolongación Alcalde 1451).

Cien años de cine
Grupo La odisea. 29 de julio, 20:00 horas,
Casa del arte, de Ciudad Guzmán.

Taller de dirección escénica
Coordina el maestro Saúl M. Viana. De
agosto a noviembre, en la Casa del Teatro
(Industria 223). Inicio: 5 de agosto.

Interesados presentarse en las oficinas
del teatro Experimental.

Las venas del tabaco
Exposición fotográfica de María del Refugio
Ruiz. Sala Manuel Álvarez Bravo. Casa
Vallarta. Hasta agosto 1.

Reflexiones
Exposición de María Dolores Romero. Sala
de usos múltiples. Casa Vallarta. Hasta
agosto 1.

Abstracción simbólica-espacios
y mitología
Exposición de José Víctor Crowley. Salas
María Izquierdo y Javier Campos Cabello.
Casa Vallarta. Hasta agosto 2.

Avenida Juárez 975.
Teléfono 38 26 86 56.

Fortuna emperatrix mundi
Exposición de Alejandro Nava. Museo de las
Artes. Hasta agosto 26.

ARTES PLÁSTICAS

XI aniversario del 22 de abril en
Guadalajara
Obra fotográfica itinerante de José Hernández
Claire, en la sala José Lepe Preciado, del Centro
cultural José Atanasio Monroy, del CUCSur.

Hilvanando el tiempo
Exposición de textiles a cargo de Sara María
Terrazas. Museo de las Artes. Hasta agosto
26.

La ilustración científica
Exposición pictórica de María del Refugio
Vázquez Velasco, Miguel de Santiago
Ramírez y Rafael Soltero Quintana, en la
Casa del arte, de Ciudad Guzmán. Clausura:
29 de julio.

Colección de la familia Cosío
Amaral
Exposición de la obra de José Atanasio
Monroy, en la Casa universitaria Antonio
Alatorre Chávez, del CUCSur. Clausura: 31
de julio.

MÚSICA
Grupo Cantera
Presentación: julio 31, 19:00 horas.
Teatro del IMSS. Auditorio del Centro
Médico.

DANZA
Ballet Folclórico de la UdeG
Funciones dominicales a las 10:00 horas, en
el teatro Degollado.
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria obtuvo
certificado de calidad DobleU, sitio líder en la búsqueda de
información con calidad, en habla hispana, para América
Latina, dentro de la red mundial de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar
la prevención de trastornos psicológicos y la salud
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves
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Selección: Filemón Hernández

Un día
Un día quizá muy pronto.
Un día arrancaré el ancla que tiene sujeto a mi navío lejos
de los mares.
Con esa rabia que hace falta para ser nadie y menos que
nadie, abandonaré lo que parecía que me era indisolublemente
próximo.

Lo cercenaré, lo derribaré, lo quebraré, lo echaré a rodar.
De golpe vomitaré mi pudor miserable, mis miserables teje-

manejes y argucias de “hilo en la aguja”.
Vacío el abceso de ser alguien, beberé de nuevo el espacio

dador de vida.
A fuerza de actos ridículos, degradantes (¿qué es la degrada-

ción?), por estallido, por vacío, por una total disipación-irrisión-
purgación, expulsaré de mí la forma que se creía tan unida,
acordada, coordinada, a tono con lo que rodea y con mis
semejantes – tan dignos, dignísimos, mis semejantes.

Reducido a una humildad de catástrofe, a una nivelación per-
fecta como después de un pánico intenso.

Abajo, más abajo, devuelto a mi rango real, al rango ínfimo
que yo no sé que idea-ambición me había hecho desertar.

Nulo por la altura, nulo por la estimación.
Perdido en un rincón lejano (o ni siquiera), sin nombre,

sin identidad.
CLOWN, abajando hasta lo grotesco, la risotada, la carcajada,

la idea que contra las evidencias me había hecho de mi
importancia.

Yo me hundiré.
Sin blanca en el infinito-espirítu subyaciente abierto a todos,

yo mismo abierto a un nuevo e increíble rocío
a fuerza de ser nulo,
arrasado,
risible.

Henri Michauz

CLOWN

los talleres literarios no son el pase ni para
convertirse en tallerista
pago por llegar a tiempo
josé maría muriò
ecoloquía
a qué le tiroides cuando aumentas de peso, mexicano
museo “jalisco, tierra que jala”
en vez de acercarte a mí, acércate al aprendizaje (ya
te acercarás a mí)

licenciados en psicología de la derrota
esta sección es responsabilidad del destino
la mastitis bovina y el adolescente
centro cultural universitario, o plaza belenes
una realidad, la maqueta del CCU
avenidas juárez y enrique díaz de león, guadalajara,
jalisco, méxico, continente americano, globo terráqueo,
sistema solar, galaxia vía láctea, hoyo negro

Esta sección es responsabilidad del autor

Palmeras de la brisa rápida
Juan Villoro
Punto de lectura.

Palmeras de la brisa rápida es un
diario de viajes con destino
emocional, un recorrido

memorable por la península de Yucatán.
En este viaje literario, heredero de una añeja

tradición libresca, Juan Villoro conjunta la invención del
mito con la certeza histórica, el artificio literario con la
virtud del testimonio llano, la exactitud de la crónica y
el fulgor de la escritura personal.v

Prontuario de
contabilidad electoral y
de los partidos políticos
Antonio Sánchez Sierra
Departamento de
Contabilidad
Centro Universitario de
Ciencias Económico
Administrativas
Universidad de
Guadalajara.

Compendio de reglas para la capacitación de los
responsables de los recursos económicos de los partidos
políticos, así como de los representantes financieros de los
candidatos a cargos de elección popular; para la aplicación
de los ordenamientos y disposiciones que deben observar
los partidos políticos en el manejo, administración,
contabilidad y fiscalización que en materia electoral ha
emitido el Instituto Federal Electoral.v

La historia según Chuchín.
Perspectivas de una vida
Biografía y antología hecha
por Juan Real Ledezma
Amat Editorial.

Juan Real Ledezma decidió reunir
en una antología los artículos y
editoriales del padre Chuchín,
Jesús Gómez Fragoso, quien
escribió en diarios locales como
El occidental, Siglo 21 y Público. El

propósito de esta edición es salvar a los chuchines, cuyas
temáticas son diversas, tales como la historia de México, la
relación Estado-iglesia en México, asuntos tapatíos, los
universitarios y la universidad (UdeG y el ITESO), entre otras.v

Cortesía
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Buscan
nuevos
elementos
para la
selección
universitaria
de beisbol
Entre los estudiantes univer-
sitarios hay buenos beisbolistas,
y el entrenador de esta
disciplina, en la UdeG, Jorge
“Chorejas” Bravo, exhorta a los
jóvenes para incursionar en este
deporte.

Hoy el nivel de juego del
equipo universitario es
aceptable y busca incre-
mentarse.

Ejemplo de su superación
es que dos elementos del equipo
quedaron preseleccionados por
el entrenador de la selección
nacional de beisbol, para asistir
en agosto a Corea del Sur a la
Universiada mundial.
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Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Durante tres días Guadalajara recibirá a los más
destacados exponentes nacionales de ajedrez, en la XVII
Copa nacional de ajedrez Guadalajara 2003, competencia
que repartirá una bolsa de 65 mil pesos.

Organizada por el Consejo municipal del deporte de
Guadalajara, tendrá verificativo del 1 al 3 de agosto, en
el hotel Misión Carlton.

La invitación está dirigida también para los
ajedrecistas locales, pues convoca a las categorías de
primera fuerza, es decir, competidores arriba de los mil
900 puntos rating; segunda fuerza, de mil 700 a mil 899;
tercera fuerza, mil 500 a mil 699, y cuarta fuerza, inferiores
a mil 500 puntos rating y no clasificados.

Los novatos o principiantes podrán estar presentes, así
como los infantiles, en la categoría sub 14 y menores de 10
años.

Reunión de cerebros de ajedrez
en Guadalajara
Guadalajara será sede de la XVII Copa nacional de ajedrez 2003,
evento al que asistirán los mejores exponentes del llamado
deporte ciencia.

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

U no de los mejores futbolistas que
militaron en el extinto equipo de
futbol Leones negros de la

Universidad de Guadalajara, cambia de piel
y ahora se convierte en zorro. Jorge “El
vikingo” Dávalos fue nombrado nuevo
director de fuerzas básicas de los zorros del
Atlas.

Luego de formar parte como director
deportivo en las fuerzas básicas de la
Universidad y posteriormente en el rebaño
sagrado, donde incluso fue director técnico,
“El vikingo” Dávalos emigra al equipo
rojinegro, con la intención de formar la
cantera de futuros futbolistas de este equipo
tapatío.

Jorge  Dávalos  fue  jugador
profesional durante 14 años, siempre
para la Universidad de Guadalajara,
pero con algunos encuentros  como
refuerzo en partidos internacionales con
las Chivas.

Debuta en la primera división con Leones
negros de la Universidad de Guadalajara, en
la temporada 1977-1978.

En primera división jugó un total de 513
partidos, estuvo presente en 10 liguillas,

siempre con los colores amarillo y negro de
la UdeG.

Dávalos fue un jugador emblema,
respetado por los jugadores que militaron en
Leones negros. Durante 12 años portó el
gafete de capitán.

900 para el segundo, mil 500 para el tercero, mil 200 para
el cuarto y quinto, y mil del sexto al décimo.

En novatos, 800 pesos para el primero, 600 al segundo,
500 para el tercero, 400 al cuarto y 300 para el quinto. En
sub 14 y sub 10, el primer lugar recibirá copa y del segundo
al quinto, trofeo.

La Copa nacional de ajedrez arranca el viernes 1 de
agosto, a las 18:00 horas, con la primera ronda; la
segunda será el sábado 2 de agosto, a las 10:00 horas; la
tercera, el mismo día, a las 17:00; la cuarta, el domingo
3 de agosto, a las 10:00, y la quinta, el mismo día, a las
16:00 horas.v

Las inscripciones serán de lunes a viernes, de las 10:00
a las 18:00 horas, en las oficinas de Fomento deportivo de
Guadalajara, ubicadas en la unidad deportiva
Independencia, avenidas Siete colinas y Maestros, o bien
en el hotel sede, el jueves 31 de julio, de las 15:00 a las 18:30,
y el viernes 1 de agosto, de 11:00 a 17:00 horas.

La bolsa a repartir será de 65 mil pesos. En la primera
fuerza, el campeón recibirá cinco mil 200 pesos y una copa;
el segundo, tres mil 500; el tercero, dos mil 700; el cuarto,
dos mil 100, y el quinto, dos mil pesos.

En segunda fuerza, el primer lugar obtendrá tres mil 700
pesos; el segundo, dos mil 900; el tercero, dos mil 400; el
cuarto, dos mil; el quinto, mil 700, y del sexto al octavo, mil
500 pesos.

En tercera fuerza, tres mil 300 pesos para el primer sitio,
dos mil 500 para el segundo, dos mil para el tercero, mil 600
el cuarto y quinto, mientras que del sexto al décimo, mil 100
pesos.

En cuarta fuerza, dos mil 400 para el primer lugar, mil

Un león con piel de zorro

Nunca obtuvo un campeonato en
primera división, pero resultó campeón en
el torneo de valores 1979-1980 y en el torneo
de copa 1989-1990.

Como jugador, “El vikingo” tuvo la
oportunidad de ser dirigido por

entrenadores como José Gómez Nogueira,
Ignacio Jáuregui, Gustavo Peña, Arpat
Fekette, Francisco Ríos, Ignacio Trelles,
Alberto Guerra, entre otros.

Como seleccionado nacional estuvo
presente en el campeonato mundial sub 20,
en el que la selección mexicana logró el
subcampeonato, en 1977, bajo la dirección
técnica de Horacio Casarín y Alfonso
Portugal.

En la selección mayor jugó un total de 25
partidos, que incluyen las eliminatorias
mundialistas de España 1982 y de Italia 1990.
De igual manera participó en la Copa de oro
en EUA, en 1991.

Luego de concluir su era como jugador,
Dávalos se encargó de la dirección técnica
de Leones negros en su última temporada
(1993). Volvió a dirigir en 2000 a las Chivas
del Guadalajara.

En 1995 dirigió a la selección sub 23, en
su gira por Eslovenia e Italia. Ese mismo año
hizo dupla con José Luis Real, con la
selección sub 20.

Luego de  su ret i ro ,  Dávalos  se
concentró en la formación de nuevos
valores. Su experiencia radica en el
manejo de jóvenes, el trabajo con fuerzas
básicas  y  con se lecc ionados
nacionales.v

Jorge “El vikingo” Dávalos (seg. der. a izq.), nuevo director de fuerzas básicas de los zorros del Atlas
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La  Universidad de Guadalajara convoca a los
estudiantes interesados en este deporte a probar

suerte en la conformación de la selección
universitaria de beisbol.

Reorganizan beisbol
universitario

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

L a Universidad de Guadalajara busca
nuevos elementos para conformar la
selección universitaria de beisbol, ya

que su objetivo es alcanzar los primeros
lugares en el ámbito nacional.

Esta casa de estudios sobresalía en beisbol
profesional, universitario y amateur. “Si bien es
cierto que su actual nivel es aceptable, no veo
por qué no pueda aumentarlo. Pensamos que
los estudiantes de la UdeG son un bastión para
sacar grandes beisbolistas, así que hacemos la
invitación para que prueben suerte con noso-
tros”.

Señaló lo anterior para Gaceta Universitaria,
Jorge “Chorejas” Bravo, entrenador de beisbol.
Incluso, exhorta a los jóvenes para que

incursionen en el “más bello de los deportes,
pues conjuga inteligencia, destreza y habilidad”.

“Aunque en la actualidad tenemos un buen
nivel, debemos trabajar más en algunos aspec-
tos, como contar con un mayor número de reser-
vas e iniciar la formación de nuevos elementos”.

Esta casa de estudios acudió a la pasada
universiada nacional, certamen en que, por des-
gracia, no obtuvo medalla, pero sí el aprendi-
zaje y experiencia para sus jugadores, pues fue
la primera ocasión que enfrentaron a otras uni-
versidades.

El resultado, a decir del “Chorejas”, fue po-
sitivo, ya que el entrenador de la selección na-
cional de beisbol que participará en la
universiada mundial, “eligió a cinco elementos
de nuestro equipo, de los cuales, al final, que-
daron preseleccionados dos: Aldo Cárdenas
Mata y Octavio Augusto Zatarín Martell, juga-
dores con enormes posibilidades de quedar
entre los elegidos para asistir a Corea, en agos-
to de este año”.

“Un problema que enfrentamos es el poco
tiempo para concentrarnos en los entrenamien-
tos, a causa de los compromisos académicos de
nuestros beisbolistas. De hecho, en algunas oca-
siones solo entrenábamos dos veces por sema-
na, pues debían faltar para cumplir con sus es-
tudios”.

El equipo de la UdeG está conformado, en
su mayoría, por jóvenes de la zona metropoli-
tana. “Sin embargo, el beisbol que practican al
interior del estado es bueno, por lo cual espera-
mos que los centros universitarios regionales
aporten nuevos elementos”.

“Responsabilidad, disciplina y un verdade-
ro gusto por este deporte, son las características
para un buen beisbolista y para aquel que quie-
ra ingresar con nosotros.

“Si hablamos de cualidades deportivas, el
lanzador debe tener buena calidad en su brazo,
pues debe tirar arriba de las 86 millas”.

En cuanto a los requerimientos para los ju-
gadores de cuadro, es necesario que posean un
buen brazo y manos, mucha movilidad, rapi-
dez y fuerza, “aunque aquí trabajaremos para
desarrollar esos aspectos”.

Para mayores informes, los interesados pue-
den comunicarse a los teléfonos 36 19 81 06, 36
19 77 71, de la Coordinación de Cultura Física,
de la UdeG, ubicada en avenida Revolución
1500, puerta 14 del estadio Olímpico.

Los entrenamientos son los martes y jueves,
a partir de las 16:00 horas, en la unidad deporti-
va del núcleo Tecnológico, de la UdeG.v

Esperan que los centros universitarios regionales aporten nuevos elementos M
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TIEMPO DE OCIO

SOBRE UN TAL DAVID
GALE (Y ALGO MÁS)

Juan Manuel Orbea

1
La pena de muerte tiene –creo supongo me
parece- su principal fundamento y aliado
en el ojo por ojo, diente por diente. Sin
embargo, como bien dijo Gandhi, ojo por
ojo y el mundo  se quedará ciego (e imagino
que también chimuelo).  Nada más
polémico que la pena de muerte. A quienes
están a favor y quienes están en contra.
Obvio ¿no? Cada quien tiene sus razones,
además de que cada quien opina  según le
ha ido en la feria.  Imagino que no es lo
mismo enviar a la silla eléctrica o a la horca
o  al paredón o la cámara de gas o al
silloncito ése tipo dentista donde te aplican,
pulcra y fríamente, la llamada inyección
letal (con un costo de 86.06 dólares psara
el Gobierno del Tío Sam) a un tipo que
mató a, por ejemplo, 18 seres humanos y
luego se los comió, que enviar a un tipo
que tuvo un arrebato de celos cuando al
llegar a casa encontró a  su amada y fiel
esposa haciendo el amor con su mejor
amigo y en su propia cama, y pero aún, en
una de esas posiciones francamente too
much to be true, y sin estar muy consciente
de lo que hacía, ¡nomás tres tiros le dio (a
cada uno). Sea como sea, el asesinato no
tiene justificación (a no ser en defensa
propia o la de los seres queridos), como
tampoco tiene justificación un sistema
penal -el estadounidense- donde es muy
fácil caer en errores, ya que muchas veces
éste decide que ése o aquélla  mató a
alguien a través de recursos tecnológicos
francamente de ciencia ficción y con
muchas probabilidades de estar
equivocado aunque los numeritos digan
todo lo contrario,  así como  por
procedimientos policíacos de dudosa
limpieza, y ni qué decir de los abogados
de pacotilla para gente sin recursos
(minorías) y abogados Rolex y Armani para
los poderosos. ¿Cuántos ejecutados en
Estados Unidos habrán sido inocentes?
¿Cuántos todo lo contrario?  He ahí la
disyuntiva que plantea, y otras más, La vida
de David Gale (EU, 2003), excelente thriller
que no puede evitar –aunque ésa no sea su
principal premisa- caer en connotaciones
políticas, éticas, morales y hasta ideológicas
sobre un tema, y más aún polémica, que
creo no tiene fin ni lo tendrá. Al menos no
en un sentido positivo. Y esta cinta lo saca
a relucir.

2
En 38 estados de la Unión Americana existe
la pena de muerte. Hay más de 3, 500
condenados a muerte esperando (casi nueve
años cada uno) ser ejecutados, aislados del
mundo casi las 24 horas del día. Texas (el
mismo que estuvo gobernado por ese bufón
involuntario llamado George W. Bush,
siendo éste el gobernador que más
ejecutados ha autorizado bajo su mandato
con 601), es el estado que más penas de
muerte a llevado a cabo en los últimos 30
años, con 285 (y contando).  60% de la
población norteamericana apoya la pena de
muerte, aunque esta cifra varía año con año
según el momento y las circunstancias, pero
no más allá del 45% en contra.. 35% de los
ejecutados son de raza negra., la cual
representa 12% del toda la población en ese
país. 73% de los asesinos de Estados Unidos
votó, cosa curiosa, por el Partido
Republicano. Según una encuesta de Gallup,
90% de los estadounidenses piensa que, al
menos, 10% de los ejecutados hasta el día de
hoy eran inocentes, además de que la
mayoría de éstos, al ser minoría, no tenía
dinero para pagar un buen abogado. En los
últimos 25 años 102 condenados a muerte
fueron salvados de morir al descubrirse a
tiempo que eran inocentes. Frías cifras, pero
cifras al fin. Muchas de éstas salen a relucir
en La vida de David Gale, y otras más, un
película donde una vez más se lucen bien
lucidos el director Alan Parker, el actor Kevin
Spacey, las actrices Kate Winslet y Laura
Linney, entre otros más. Y a pesar de lo que
se diga, es una cinta que te mantiene en vilo
al espectador de principio a fin. Que combina
el suspenso intenso con ideas muy

inteligentes, donde la trampa de su
argumento está plenamente justificada.
Donde los actores te atrapan con su gran
talento mejor interpretación. Donde
inevitable no hacer en la reflexión, el análisis
y en el sacar sus propias conclusiones. Donde
la polémica sobre pena de muerte, sobre todo
de la fragilidad de su dudosa eficiencia, se
pone en tela de juicio sin que por ello deje
de ser un thriller con un final sorpresivo que
te deja frío, tan frío como la aplicación de
una inyección letal, tanto en quien la pone y
como en quien la recibe. Gústele o no le guste
a los que están a favor de la pena de muerte.
Y entre los que se encuentran, tal parece,
varios importantes críticos de cine que le han
pegado feo e injustamente a este producto
fílmico sobresaliente de un excelente
realizador como Alan Parker. Y claro, un
reconocimiento al guionista Charles
Randolph, quien en mi humilde opinión -
muy mía-, ha logrado, a pesar de ciertos
defectos narrativos que no la manchan en
absoluto, una historia redonda más allá de
la polémica. Algo que precisamente es lo que
buscaba Parker: que se hablara de ella, bien
o mal, pero que despertara la sana
confrontación de opiniones disímiles y la
inevitable encrucijada de posturas
encontradas.  Pero bueno, la cinta es ante
todo un buena ficción. Nada más que eso.

3
Vamos a ver.  David Gale (Kevin Spacey) es
un hombre que vive en sintonía con sus
ideales. Es un incasable y popular profesor
de filosofía  (y filósofo) que  se da tiempo
para escribir libros inteligentes y, además,
luchar activamente contra la pena de muerte.

Es esposo y padre ejemplar. Es un tipo con
una pasión extrema  y un excelente sentido
del humor. Pero un día todo se le viene
abajo, a partir de que una ex estudiante
de la universidad lo acusa falsamente de
violación, porque en realidad fue ella
quien le embarró sus irresistibles atributos
de manera tal que cómo negarse a un
rapidín, y más con unos alcoholes de más
en el sistema. A pesar de que se prueba su
inocencia, el daño está hecho. Lo corren
de su trabajo, o deja su esposa llevándose
a su querido hijo y le da la espalda
prácticamente la sociedad entera, salvo su
abogado y sus colegas de la asociación
civil DeathWatch, sobre todo Constance
(Laura Liney) quien además puede decirse
que es su mejor amiga. Pero la vida de
David Gale sí puede ponerse peor, cuando
es acusado de la violación y asesinato de
Constance, y sentenciado, curiosamente,
a la pena de muerte. Tres días antes de su
última comida, de ser puesto a dormir
como perro de perrera a las 6 de la tarde
en punto, David pide ver a  una joven y
muy prometedora periodista (Kate
Winslet) para contarle toda la historia. Su
versión de los hechos. Y a pesar de que la
reportera en un principio no duda de que
bien pueda ser culpable, ésta ira
descubriendo que hay elementos y
muchas razones para pensar que es
inocente y que David es víctima de un
complot, y que está en sus manos no sólo
sacar la verdad a la luz sino también
salvarle la vida. Sin embargo no todo es
lo que parece.  Y si atrás de la verdad hay
otra verdad, atrás de ésta hay una verdad
más que sólo hasta el último momento de
la película se sabrá, conmocionando al
espectador como si éste recibiera de lleno
un upper cut de tambaleante conciencia. En
absoluto un as sobre la manga, si se revisa
de cabo a rabo toda la trama de la película.
Porque todo lo que se ve y se dice está
pensando quirúrgicamente. El
rompecabezas está ahí y alguien terminará
armándolo quiéralo o no. Y si uno se
pregunta porque la primer escena muestra
a Winslet corriendo como loca por una
carretera tejana luego de que se le
descompuso el auto, como dice james
Berardinelli, no hay que preguntarse
¿llegara ahí a tiempo? sino  ¿tendría que
llegar ahí a tiempo?  En resumen: una
película muy recomendable,
excelentemente actuada y dirigida, con
una música por cierto muy destacable y
precisa, más allá de la pena de muerte y
su inevitable polémica.v
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OFRECE DESCUENTO PARA

ESTUDIANTES, TRABAJADORES

ACADÉMICOS Y

ADMINISTRATIVOS DE LA UDEG

De lunes a jueves paga precio
de miércoles presentando en

taquillas este cupón y una
identificación vigente de la

Universidad.

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!
Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel.
3827 2599)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795
hermanosconhemofilia@hotmail.com

TIEMPO DE OCIO

FUNCIONES SAB, DOM Y MIER DE LAS 11 AM,
LUN, MAR, JUE Y VIE DE LAS 12 PM
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Cartelera vigente del 25 al 31 de julio de 2003

Oferta de libros. Ejemplares de diseño curricular,
actuación teatral en términos de didáctica e
investigación. Librería Universidad de Guadalajara.
Escorza 83-A.

Refrigerador duplex, marca Kenmore, 20 pies
cúbicos. $3,000.00. Informes al 31 21 60 62, con la
señora Hilda Arenas.

Automóvil Cavalier ’93, color plata, cuatro puertas,
estándar. $40,000.00. Llamar al teléfono 38 25 81
62, con Angélica.

Cavalier ’91, color blanco, cuatro puertas,
automático. $30,000.00. Llamar al teléfono 38 25
81 62, con Angélica.

Vendo refrigerador, dos puertas, para negocio,
buen precio, blanco. Atención en el teléfono 38 25
81 62, con Angélica.

Vendo departamento en Puerto Vallarta,
amueblado y aire acondicionado, en primer piso.
Teléfono 36 03 42 80.

Vendo lavadora de vajillas, nuevecita, cenefa
mármol italiano, 36 cajas. Teléfono 36 31 81 74.

Vendo juego de mesa de sala rústica, tallada.
$800.00 Teléfono 38 25 24 97, con Arturo o al
36 31 81 74.

Vendo casa en fraccionamiento Colón. Una planta,
tres recámaras y cochera. Trato directo. Informes
al 38 11 00 55.

Solicito educadora titulada para jardín de niños.
Interesadas comunicarse al teléfono 36 55 15 86, a
partir de las 18:00 horas. Celular (044 33) 34 42 23 20.

Rento cuarto compartido, amueblado, céntrico, a
hombre soltero que estudie o trabaje. Informes al
38 25 18 37.

Busco socio, fotógrafo o diseñador. Requisito:
contar con proyectos y capital para invertir. Cuento
con estudio fotográfico ubicado en la colonia
Independencia. Experiencia y visión. Teléfono 36
37 48 93. Celular (044 33) 35 55 89 71. Luis Huerta.

Rento habitación amueblada. Ofrezco tres comidas
al día. Teléfono 36 32 28 45. Cerca de la UdeG.

Rento casa cerca del CUCEA, con teléfono y
semiamueblada. Llamar al 36 39 06 80, con la
señora Núñez.

TODO PODEROSO B

11:40  14:00  16:20  18:40  21:00

TODO PODEROSO B

15:30  17:50  20:10  22:20

SINBAD LA LEYENDA DE LOS SIETE MARES AA

10:15  10:15  12:30  (ESPAÑOL)

ANGELES DE CHARLIE 2 AL LIMITE B

10:30  13:00  15:25  17:55  20:20  22:35

TERMINATOR 3 B15

12:05  14:30  16:55  19:20  21:45

LEGALMENTE RUBIA 2 A

10:10  12:40  15:00  17:15  19:30  21:35

BUSCANDO A NEMO (ESPAÑOL) AA

10:05  12:25  14:35  16:45  19:00  21:05

TODO PODEROSO B

10:00  12:10  14:20  16:40  19:10  21:30

SINBAD LA LEYENDA DE LOS SIETE MARES AA

11:15  13:20  15:20  17:35  19:40  21:50 (ESPAÑOL)

BUSCANDO A NEMO (ESPAÑOL) AA

11:30  13:35  15:45  17:45  19:50  21:55

LEGALMENTE RUBIA 2 A

13:15  15:35  18:00  20:15  22:20

BUSCANDO A NEMO (ESPAÑOL) AA

11:00

TERMINATOR 3 B15

11:10  13:40  16:05  18:30  20:55

TERMINATOR 3 B15

10:20  12:45  15:10  17:35  20:00  22:25

TODO PODEROSO AUT10206

TODO PODEROSO AUT10155

SINBAD LA LEYENDA DE LOS SIETE MARES AUT10210

ANGELES DE CHARLIE 2 AL LIMITE AUT10209

TERMINATOR 3 AUT10227

LEGALMENTE RUBIA 2 AUT10223

BUSCANDO A NEMO AUT10203
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criterio

ciencia y tecnología

ecología

cultura

deportes

Orgullo
  universitario

Orgullo
  universitario
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José Antonio Gutiérrez Nuño
Egresado de la UdeG y
director general de los
clubes Atlas, ha recibido
diversas preseas, entre
las que destacan la
“Guillermo Reyes
Robles”, el premio
Mariano Otero y el
reconocimiento como
estudiante sobresaliente
de la UdeG.

premio fue entregado por el Rector general
de esta casa de estudios, José Trinidad Padilla
López, en la pasada ceremonia de
estudiantes sobresalientes.

Con 45 años, Gutiérrez Nuño posee tres
carreras: contador público, auditor y
administrador de empresas, todas cursadas
en la UdeG. También estudió el programa
AD-2, del Instituto panamericano de alta
dirección de empresas, así como una
maestría en negocios, en el Tecnológico de
Monterrey.

“Me siento satisfecho de esta última
etapa como estudiante. Ahora veo las cosas
de manera distinta. Por supuesto, estoy más
comprometido, y por eso doy más del 100
por ciento. Estudié la carrera de leyes, porque
sentía una laguna en esa área, ya que convivo
a diario con abogados”.

Con sencillez y satisfacción en su rostro,
agregó que ha complementado su formación.
“Las carreras tienen mucha relación. He
aprendido que en las empresas y los negocios
todo cuenta, aunque debes saber cómo
vender y agarrar al toro por los cuernos, algo
que he hecho desde joven. Una de mis
próximas metas es cursar una licenciatura
más, pero en el área deportiva”.

Gutiérrez Nuño, quien ingresó a los
clubes Atlas desde 1983, es director general
de esta institución, la cual posee tres sedes,
más de cuatro mil 600 familias afiliadas, el
equipo de futbol Atlas, de primera división
profesional, así como los equipos de fuerzas

inferiores. Tiene a su cargo cerca de mil 500
empleados.

“Estoy orgulloso de pertenecer a esta
institución. Estoy tatuado a ella y al equipo
Atlas”. Durante 20 años ha desempeñado
cargos como ejecutivo y miembro del consejo
de directores, entre otros.

Con más de 22 años dedicado al estudio,
Gutiérrez Nuño admira a la Universidad de
Guadalajara, ya “que esta noble institución
educativa me formó. Tengo mucho que
agradecerle”.

Aseveró que una forma de retribuir a la
UdeG, fue impartir clases en la carrera de
contaduría pública, en asignaturas como
administración, contabilidad y finanzas.

Manifestó que está satisfecho, pues ha
cumplido con sus metas. “Los seres humanos
somos producto terminado de lo que
estudiamos, de las personas con las que nos
rodeamos, del entorno”.

“Estoy agradecido con mi madre, a quien
debo mi motivación por alcanzar siempre
grandes retos; con mi familia, amigos, y sobre
todo, con los maestros, quienes son el motor
de las instituciones educativas”.

Gutiérrez Nuño ganó la presea Guillermo
Reyes Robles, máximo reconocimiento a un
estudiante de la carrera de abogado, por haber
obtenido el primer lugar y el promedio
perfecto de 100 durante la licenciatura.

También obtuvo, durante los cuatro años
de cursar la carrera de abogado, los premios
Mariano Otero por su excelencia académica.v

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

L a lucha y el compromiso constante han
sido los eslabones para que José Antonio
Gutiérrez Nuño sobresalga en sus

actividades y logre un buen desempeño
académico, una preparación más integral, así
como diversas distinciones que lo llenan de
orgullo y lo obligan a dar más.

El egresado de la Universidad de
Guadalajara recibió un reconocimiento por
su excelencia académica y por tener el mejor
promedio de la carrera de abogado: 100. El

Están por concluir los periodos
gubernamentales en los municipios y
ciertos regidores ya presentaron su
propuesta para que les sea otorgado un
bono especial por término de gestión.
Pareciera que prefieren el descrédito
popular y obtener más recursos a corto
plazo, que continuar con su carrera política
más tiempo. Ello podría deberse a que su
futuro no les parece prometedor o sus
probabilidades de ascender son pequeñas,
opina investigadora del CUCEA.

En México existe un severo retraso en el
uso de equipos geográficos que podrían
fácilmente mejorar la producción agrícola,
forestal, el ordenamiento y la
administración del territorio, opina
Fernando Zaragoza, investigador del
CUCSH.

Aprovechar las nuevas tecnologías
representaría para el país conocer con
exactitud las condiciones geográficas, la
ubicación de las parcelas y cultivos, contar
con un inventario cartográfico y otros
aspectos.

En el área marina del parque nacional isla
Isabel, la Universidad de Guadalajara y
otras instituciones educativas realizan
estudios para que sea decretada área
natural protegida. El proyecto cuenta con
el apoyo financiero de la Fundación de la
vida silvestre, que aportará un monto de
10 mil dólares.

El escritor Marco Aurelio Larios logra la
aceptación del joven tapatío y lo expresa
con orgullo. Explicó en entrevista que ello
se debe a dos aspectos: a que su principal
temática es el amor y a que elige a
Guadalajara como locación de sus
historias.

Por la alta demanda que tuvieron dos
de sus libros: Erato, ars amatoria en
Guadalajara y La música y otras razones para
contar, fueron reeditados, uno de ellos por
cuarta ocasión, con nuevo formato y
diseño de portada.

La Universidad de Guadalajara busca
elementos para formar una nueva
selección universitaria de beisbol, puesto
que tiene el objetivo de alcanzar los
primeros lugares en el ámbito nacional.


